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Мы в сети

«Следует 
понимать: Китаю 
не все интересно 

из того, что 
интересно нам», 

– Евгений Винокуров, 
директор Центра 
интеграционных 

исследований Евразийского 
банка развития

Галим 
Хусаинов, 
генеральный 

директор  

BRB Invest

ИЗДАЕТСЯ С 2005 ГОДА

Анна Видянова 

Последние дни тенге продолжает 
устанавливать антирекорды. На-
цвалюта с каждым днем обесцени-

вается. 16 сентября в обменных пунктах 
курс продажи доллара достиг 301 тенге. 
И, если основываться на мнении аналити-
ков, это еще не предел. Курс тенге переоце-
нен. Не исключено, что к концу 2015 года 
доллар может взлететь до 320 тенге. 

Казахстанцы уже не первую неделю на-
ходятся в напряжении – тенге резко обе-
сценивается день за днем. За день нацва-
люта ослабла на 7,1%, во многих обменных 
пунктах доллар продается по 298-301 
тенге. 16 сентября Нацбанк решился при-
струнить курс тенге и, несмотря на новую 
денежно-кредитную политику, вмешался 
в рынок. 

«В связи с возросшей волатильностью 
обменного курса тенге, которая обуслов-
лена спекулятивными операциями участ-
ников валютного рынка, в условиях от-
сутствия объективных и существенных 
изменений фундаментальных макроэко-
номических факторов, Нацбанк принял 
решение с 16 сентября провести валютные 
интервенции. Это решение было принято 
с целью стабилизации ситуации на вну-
треннем валютном рынке. Объем валют-
ных интервенций 16 сентября 2015 года 
составил $144 млн», – сообщил финрегу-
лятор.

Сложно предположить, какой отметки 
мог достигнуть курс доллара, если бы Нац-
банк не вмешался в валютный рынок. Не 
исключено, что он мог взлететь до 310-315 
тенге. 

 Скорее всего, в середине недели расша-
тывали курс доллара именно банки. «Зна-
чительное ослабление тенге в последние 

дни связано со сделками, проходящими 
на рынке между участниками финрын-
ка. Основная проблема в том, что сделки 
проходят в крайне малых объемах, в виде 
мелких шагов, которые прощупывают по-
чву под ногами. Такие сделки удовлетво-
ряются и влияют на среднюю цену закры-
тия, которая устанавливается в банках и 
обменных пунктах. Ранее спрос удовлет-
ворялся Нацбанком, который торговал в 
определенном валютном коридоре и по-
крывал все объемы, которые были на рын-
ке. Сейчас мы такого не наблюдаем, никто 
не хочет покрывать убыточные позиции, 
в связи с этим начинается спекуляция на 
рынке в малых объемах, что в итоге уста-
навливает курс», – отмечает Жанибек Ма-
мытов, инвестиционный аналитик ИФД 
«RESMI».

Объем торгов долларами на KASE был 
настолько небольшим, что курс доллара 
спекулянты могли двигать свободно, ску-
пая незначительные объемы иностранной 
валюты. 16 сентября на утренней сессии 
объем торгов американской валютой не 
превысил $89,2 млн, на дневной – $252,5 
млн, на вечерней – $36,9 млн. 

В течение трех дней тенге к долла-
ру ослабел на более чем 20 тенге. «Это 
большой спрэд между курсом валюты, 
который был 3-4 дня назад. Для валют-
ного рынка объем торгов американской 
валютой на уровне $30-200 млн незна-
чителен. На более ликвидном валютном 
рынке для того чтобы валюта просела на 
10-15 пунктов, объем торгов как мини-
мум должен исчисляться сотнями мил-
лионов долларов, либо миллиардами. 
Когда регулятор заявил о том, что Ка-
захстан переходит к плавающему курсу, 
то для спекулянтов открылись большие 
возможности. Какой-либо более или ме-

нее крупный банк может двигать курс в 
любую сторону», – подчеркивает Айвар 
Байкенов, директор департамента ана-
литики «Асыл-Инвест».  

Предположения аналитиков оправда-
ны, скорее всего, тенге опустили именно 
банки. Нацбанк пошел на беспрецедент-
ные шаги и на своем сайте озвучил банки, 
которые активно участвовали в торгах 
по покупке/продаже долларов. В топ-10 
банков вошли Народный банк – $58 млн, 
Qazaq Banki – $47,6 млн, ДБ Altyn Bank – 
$47,1 млн, Казком – $35,5 млн, AsiaCredit 
Bank – $32,7 млн, Цеснабанк – $28,2 млн, 
Delta Bank – $21,6 млн, Bank RBK – $20,7 
млн, Ситибанк Казахстан – $20,7 млн, ЕБР 
– $19 млн.

Однозначно регулятор не заявил, что 
именно эти фининституты покупали дол-
лары, но рынок не может молчать. Бан-
ки покупали доллары и тянули тенге все 
ниже и ниже. 

Акцентируем, что биржа вообще не 
публикует информацию, какие банки по-
купают иностранную валюту. Олжас Ху-
дайбергенов, директор центра макроэко-
номических исследований, считает, что 
ситуацию нужно менять. «Биржа должна 
после каждой сессии публиковать список 
банков и организаций, участвовавших 
в торгах, с указанием объема покупок и 
продаж. Причем данные должны быть опу-
бликованы с 19 августа 2015 года. Торги 
должны быть прозрачными, а население и 
бизнес должно видеть, манипулируется ли 
курс крупными игроками. Сейчас есть вы-
сокая вероятность этого процесса, так как 
курс движется на малых объемах», – под-
черкивает экономист на своей странице в 
Facebook.

Куда несет тенге? 
Нацбанк предотвратил «валютный шок»
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СОГЛАШЕНИЯ  
НА $50 МЛРД

Сумма подписываемых Казахстаном и 
Китаем соглашений к концу года должна 
составить около $50 млрд. Об этом в ходе 
Казахстанско-Китайского экспертного фо-
рума сообщил директор Казахстанского ин-
ститута стратегических исследований Ерлан 
Карин. «В ходе недавнего визита президента 
РК были совершены сделки на сумму $23 
млрд. Дело в том, что сейчас $23 млрд были 
касательно 25 проектов. В реальности сейчас 
в портфеле Казахстан – Китай находится 45 
подобных проектов. Как заявляют китай-
ские коллеги, к концу года общая сумма со-
вершенных контрактных сделок достигнет 
объема $45-50 млрд», – подчеркнул он. По 
словам Ерлана Карина, благодаря совместно 
реализуемым Казахстаном и Китаем транс-
портным проектам доставка товара, грузов с 
казахстанско-китайской границы до Каспия, 
до морпорта Актау уже сокращается на 3 су-
ток, что позволяет увеличить грузооборот 
примерно на 40%. «Помимо этого, Казахстан 
реализовывает масштабный проект по мо-
дернизации работающего морпорта Актау, 
он сейчас обеспечит 25% грузоперевозок 
на Каспии. Это позволит еще на 10-15% по-
высить модернизацию», – подчеркнул он. 
Китайская концепция Шелкового пути и 
казахстанская программа «Нурлы жол» со-
звучны. «И в той, и в другой программе боль-
шой акцент и значение придается развитию 
региональных транспортных систем комму-
никаций. Недавний визит главы государства 
Нурсултана Назарбаева в Пекин позволяет 
говорить, что начался практический этап ре-
ализации, сопряжения программ. Казахстан 
уже начал реализовывать эту программу. 
В стране активно реализовываются транс-
портные проекты, модернизируются суще-
ствующие, строятся новые транспортные 
пути», – уточнил он. (Соб.инф.)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АЙГУЛЬ 
МУХАМАДИЕВА

избрана заместителем председате-
ля правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро»

АМАНБЕК  
ЖУМИРОВ

назначен начальником управления 
здравоохранения Атырауской обла-
сти

АМИНА  
ТУРГУЛОВА

избрана членом правления Казах-
станской фондовой биржи (KASE)

АРХИМЕД 
МУХАМБЕТОВ

назначен акимом Костанайской об-
ласти

БЕРДИБЕК  
САПАРБАЕВ

назначен акимом Актюбинской об-
ласти

ДАРИГА НАЗАРБАЕВА
назначена заместителем премьер-
министра Республики Казахстан

ЕРИК КУШЕРБАЕВ
назначен начальником управления 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Жамбылской обла-
сти

МУХТАР МАНКЕЕВ
назначен заместителем акима  
СКО

НУРДАУЛЕТ КИЛЫБАЙ.
назначен председателем правления 
АО «Пассажирские перевозки»

НУРСАУЛЕ САЙЛАУОВА
назначена начальником управления 
образования Атырауской области

ШЫНАР ЕЛУБАЕВА
досрочно прекратила полномочия 
члена совета директоров, независи-
мого директора АО «Страховая ком-
пания «Альянс Полис»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

На фоне снижения курса националь-
ной валюты по отношению к долла-
ру члены Ассоциации застройщи-

ков Казахстана (АЗК) решили отказаться 
от номинирования цен на недвижимость 
в валюте. Подобные меры должны по-
зволить стабилизировать рынок недви-
жимости и динамику цен за квадратный 
метр. «Теперь цены на новое жилье чле-
нами АЗК будут устанавливаться только 
в национальной валюте, чего также будут 
требовать от других участников рынка. 
Ассоциация намеревается пересмотреть 
отношения с поставщиками строитель-
ных материалов и услуг с целью стимули-
ровать последних на повышение приори-
тета национальной валюты», – объяснил 
сложившуюся ситуацию на днях Айдын 
Рахимбаев, председатель совета Ассоциа-
ции застройщиков Казахстана. 

При выборе поставщиков приоритет бу-
дет отдаваться тем из них, в отношениях 
с которыми исключено ценообразование, 
построенное на долларовом эквиваленте и 
имеющее максимальное казахстанское со-
держание. Переход на тенговое ценообра-
зование на рынке недвижимости должен 
будет позволить стабилизировать его. 

Последовали примеру РФ
Казахстан, судя по всему, решил после-
довать примеру России. Северный сосед 
в свое время тоже пошел этим путем, от-
казавшись от долларового ценообразова-
ния на недвижимость, тем самым пытаясь 

адаптировать рынок под новые реалии. 
Однако этот сценарий мало помог деве-
лоперам и участникам рынка. На фоне не-
стабильности рынок недвижимости как 
консервативный инструмент становится 
менее привлекательным как для инвесто-
ров, так и для единичных покупателей.

В Казахстане этот шаг можно считать 
лишь формальной мерой. «Судя по все-
му, это не более чем маркетинговый ход 
застройщиков на фоне перехода Нацио-
нального банка к политике плавающего 
курсообразования. Возможно, они ожи-
дают развития ситуации по российско-
му сценарию. Как показала российская 
практика, инвестиции в жилую недви-
жимость в период нестабильности на 
финансовом рынке не только не спасают 
от девальвации, но и не могут сохранить 
сбережения даже от обычной рублевой 
потребительской инфляции», – объяс-
няет Тимур Нигматуллин, финансовый 
аналитик ИХ «ФИНАМ».

Согласно статданным РФ, по итогам 
второго квартала 2015 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
рублевые цены на жилую недвижимость в 
РФ выросли менее чем на 5%. Это пример-
но в три раза ниже уровня потребитель-
ской инфляции за аналогичный период.

«В целом подобное поведение цен на 
недвижимость не вызывает удивления: 
они напрямую привязаны к арендным 
ставкам, а значит – к доходам населения, 
которые номинированы в рублях и снижа-
ются на фоне ухудшения экономической 
конъюнктуры. Также в отличие от, напри-

мер, автомобилей, недвижимость нельзя 
экспортировать и продать за рубежом», – 
говорит Нигматуллин.

На стороне покупателя
Любое прогнозирование на рынке не-
движимости осложняется скоростью из-
менения ситуации в масштабе страны. В 
случае если курс более-менее выровня-
ется, то последствия будут не особенно 
серьезными. Можно предположить, что 
переход на тенговое ценообразование 
позволит сдержать цены. Конечно, они 
будут расти, но уже не темпами деваль-
вации тенге. В этом случае колебания 
курса уйдут на второй план.

«Задача дедолларизации как таковая 
формальными мерами, такими как отказ 
от «у.е.», не достигается. В этом нет ил-
люзий ни у строителей, ни у хлебопеков. 
Иностранная валюта используется в рас-
четах цен на недвижимость не из умысла 
извлечь дополнительную прибыль. При-
чина в другом: слишком стремительно 
меняется стоимость и покупательная спо-
собность национальной валюты. Это обну-
ляет доверие к национальной валюте. Это 
затрудняет принятие решений, возмож-
ность планирования, повышает уровень 
издержек и рисков. Нестабильность курса 
национальной валюты делает задачу де-
долларизации недостижимой. Не в стро-
ительной отрасли – в экономике в целом», 
– говорит Олег Алферов, директор консал-
тинговой компании Qncepto.

Эксперт считает, что переход на на-
цвалюту является сигналом трем адреса-

там. Первыми из них являются застрой-
щики. Ведь они заверили государство в 
готовности следовать новой денежно-
кредитной политике, проявлять гиб-
кость в формировании цен в рамках 
госзаказа и прилагать все усилия к тому, 
чтобы не снижать доступность квадрат-
ного метра для казахстанцев. Вторыми 
являются непосредственно покупатели 
жилья. С переходом на тенговое ценоо-
бразование им четко дали понять, что 
цена на жилплощадь не будет корректи-
роваться пропорционально плавающему 
курсу. Увеличение цены будет, но посте-
пенным и не в темпах роста доллара от-
носительно нацвалюты.

«На фоне снижения покупательской 
способности застройщики действительно 
не спешат повышать тенговые цены. Ба-
ланс спроса – предложения сегодня на сто-
роне покупателя. Наконец, третья аудито-
рия – это подрядчики и кредиторы. Они 
еще раз убедились в том, что застройщики 
переходят из режима экономии в режим 
жесткой экономии и на фоне снижения 
доходности намерены более интенсивно 
работать над снижением себестоимости», 
– говорит Алферов.

Рычаг дедолларизции
Сегмент жилой недвижимости, по мне-
нию аналитиков, будет находиться под 
влиянием двух разнонаправленных фак-
торов. Первый – сокращение объемов 
ипотечных покупок со стороны граждан, 
второй – влияние текущей ситуации на 
спрос, так как повышение стоимости по-
требительских кредитов отразится на роз-
ничных продажах.

«Если говорить о перспективах дедол-
ларизации в строительном секторе, путь к 
ней лежит через обеспечение доступности 
тенгового финансирования участников 
стройиндустрии – индивидуальных ин-
весторов в лице граждан, застройщиков, 
производителей стройматериалов», – го-
ворит Алферов.

В таких условиях становится очевид-
ным, что только коммерчески успешные 
проекты без долговых обязательств смо-
гут позволить себе возросшую стоимость 
риска. Что касается инфляционного тар-
гетирования, сдерживания роста себесто-
имости и динамики цен за квадратный 
метр, о которых также говорил Рахимба-
ев, то переход на национальную валюту 
в расчетах за недвижимость на них абсо-
лютно никак не скажется, так как в этом 
отношении он является по своей сути тех-
ническим.

«В номинальной валюте стоимость ак-
тивов останется неизменной, просто про-
изойдет «отвязка» от доллара, который из-
за повышенной волатильности на местном 
финансовом рынке стал неподходящей 
валютой для расчетов», – говорит Нигма-
туллин.

Единственным источником тенговой 
ликвидности остается государство, ему 
же принадлежит главный рычаг дедолла-
ризации. Похоже, что масштабное фонди-
рование банковской системы в нацвалюте 
– это как раз то, что могло бы обеспечить 
экономический рост и радикально осла-
бить роль инвалюты по отношению к оте-
чественной. Это же и является единствен-
ным способом освободить застройщиков 
и производителей стройматериалов от 
валютных кредитов, а покупателей жилья 
– от валютной ипотеки. Пока же экономи-
ка продолжает существование в условиях 
тенгового голода, который длится уже не 
первый год.

Жанторе Касым

Недавно в социальных сетях и в про-
граммах моментального обмена 
сообщениями началась активная 

рассылка информации о том, что доллар 
скоро исчезнет и будет внедрен алтын. Ав-
тор сообщения утверждает, что даже готов 
дизайн новой валюты. Информация тако-
го характера появляется с завидной пери-
одичностью. Однако, уверены эксперты, 
для внедрения единой валюты на террито-
рии Евразийского экономического союза 
еще не наступило время. 

Эта идея озвучивается многими экс-
пертами, а президент Владимир Путин по-
ручил рассмотреть возможность, то есть 
не было каких-то указаний или решений 
по этому поводу, считает Эдуард Полетаев, 
руководитель общественного фонда «Мир 
Евразии», политолог. 

Тем более, подчеркнул собеседник, 
в рамках ЕАЭС создание валютного со-
юза предполагается только через 10 лет. 
«Это сложный и длительный процесс. 
К тому же сегодня нет такой валюты, 
которая могла бы выступить образцом. 
Европе, прежде чем перейти на евро, 
потребовалось 3 года для безналичной 
валюты, и лишь потом появилась на-
личная», – считает политолог. По его 
словам, на сегодняшний день ни одна 
валюта стран авторитетом не пользу-
ется, поскольку все девальвировали. 
«Более того, в ряде стран ЕАЭС отказ от 
национальной валюты может повлечь 
определенные негативные настроения. 
В конце концов страны не готовы, еще 
никто из участников не готов. Это очень 
большой, емкий и длинный процесс. То 
есть дело не близкого будущего», – за-
ключил политолог.

Между тем в Беларуси вопрос единой 
валюты воспринимается не так остро, как 
в Казахстане. 

Вадим Иосуб, старший аналитик 
«Альпари», отметил, что последние годы 
разговоры о единой валюте появляются 
с завидной регулярностью. Однако есть 
большие сомнения, уточняет белорус-
ский аналитик, что региональная валю-
та появится в ближайшее время. «Она 
может стать итогом планомерного сбли-
жения экономик стран – участниц ЕАЭС 
после достижения на практике полной 
свободы движения товаров, услуг, рабо-
чей силы и капитала, создания общего 
рынка энергоносителей, гармонизации 
бюджетной и денежно-кредитной по-
литики, макроэкономических показа-
телей и экономических циклов. Единая 
валюта – это то, чем надо завершать глу-
бокую экономическую интеграцию, а 

не с чего надо начинать. Судя по послед-
ним официальным высказываниям, эта 
позиция близка как руководству Казах-
стана, так и Беларуси», – подчеркнул 
аналитик.

Напомним, что в 2011 году президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев заявил, 
что со временем в Евразийском экономи-
ческом союзе, который создают Россия, 
Казахстан и Беларусь, должна быть вве-
дена единая и к тому же новая валюта, от-
личная от российского рубля. 

В начале этого года  Александр Лука-
шенко, президент Беларуси, отметил, 
что введение единой валюты потребует 
достаточно длительного времени. «Не 
думаю, что это будет завтра, и не думаю, 
что это будет при моей президентской 
жизни. Потому что до того, как подойти к 
единой валюте, надо решить очень мно-
гие вопросы», – заявил он.

Олег Ни

10 дней военнослужащие Воору-
женных Сил РК на учебном по-
лигоне «Коктал» в Алматинской 

области проводили оперативно-тактиче-
ские учения «Айбалта-2015». Подготовка 
и ведение совместной специальной во-
йсковой операции в кризисном районе 
были разбиты на 6 этапов. 

На первом этапе военнослужащие от-
рабатывали приведение объединенной 
группировки войск в боевую готовность. 
Затем вели подготовку создания груп-
пировки войск в установленных зонах 
ответственности, планирование и испол-
нение спецоперации по локализации и 
пресечению внутреннего вооруженного 
конфликта.

Так как учения были масштабными, 
обеспечение режима «чрезвычайного по-
ложения» в форме выполнения тактиче-
ских задач нашли логическое продолже-
ние, и такие моменты, как блокирование 
и уничтожение крупного отряда неза-
конного военного формирования и пере-
группировка войск в новый кризисный 
район, были одними из основных.

«Верховный Главнокомандующий 
ВС РК неоднократно подтверждал, что 
практика внезапных проверок будет 

продолжаться на постоянной основе. По-
скольку речь идет о комплексных мерах, 
комплексных проверках, в данном слу-
чае задействуются все каналы – синхро-
низация оборонного ведомства и других 
ведомств по смежным вопросам», – отме-
тил министр обороны РК Имангали Тас-
магамбетов во время учений. 

Одна из особенностей учений «Ай-
балта-2015» заключается в том, что во-
еннослужащие прибыли на место боевых 
действий комбинированным маршем, 
воздушным и железным транспортом, а 
также труднопроходимыми маршрута-
ми. А командиры батальонов в реальной 
обстановке руководили подразделения-
ми и принимали самостоятельные реше-
ния, что очень необходимо для форми-
рования профессионально обученного 
офицерского корпуса. 

Стоит отметить, что мероприятия 
прошли сразу в пяти областях республи-
ки – Восточно-Казахстанской, Алматин-
ской, Жамбылской, Южно-Казахстан-
ской и Западно-Казахстанской, где было 
задействовано 10 000 военнослужащих, 
более 20 подразделений Сухопутных во-
йск, более 2000 единиц техники. Про-
ведение подобного рода проверок – это 
очередной шаг в деле повышения уровня 
полевой выучки войск.

Шаткий фундамент
Застройщики отказываются от доллара в пользу тенге

К алтыну пока никто не готов

Завершилась масштабная проверка 
боевой готовности «Айбалта-2015»
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КАЗАХСТАНЕЦ 
ВЫИГРАЛ $1 МЛН

Казахстанец Омар Самаликов стал победи-
телем 198-го розыгрыша лотереи Millennium 
Millionaire, которую проводит компания Dubai 
Duty Free. Он выиграл один миллион долла-
ров, говорится в сообщении пресс-службы 
компании. Между тем, как отметили в Dubai 
Duty Free, Омар Самаликов сейчас недоступен 
и, «безусловно, будет удивлен, когда узнает о 
своей фантастической победе». Кроме того, 
отмечается, что Омар Самаликов является 
первым казахстанцем, выигравшим $1 млн в 
этой лотерее, а удачу ему принесли цифры – 0, 
5, 2 и 9. Компания Dubai Duty Free отвечает за 
беспошлинную торговлю в международном 
аэропорту Дубая. Dubai Duty Free была откры-
та 20 декабря 1983 года и за прошедшие 28 лет 
стала самым крупным в мире торговым цен-
тром подобного рода в аэропортах. 2011 год 
стал знаковым для Dubai Duty Free – продажи 
достигли уровня $1,5 млрд, превысив продажи 
за 2010 год на 15%. (dubaidutyfree.com)  

ЕС ЗА ПРОДЛЕНИЕ 
САНКЦИЙ ПРОТИВ РФ

Евросоюз одобрил продление санкций 
против России до марта 2016 года. Об этом 
сообщает РИА «Новости» со ссылкой на свой 
источник в ЕС. По данным агентства, решение 
было принято на заседании Совета по общим 
делам. Под действие санкций, таким образом, 
снова подпали физические и юридические 
лица из России и Украины, которых еврочи-
новники сочли причастными к подрыву тер-
риториальной целостности и суверенитета 
Украины. Напомним, в начале сентября вла-
сти США ввели санкции против российских 
оборонных компаний, которые подозревают в 
деятельности, нарушающей американский за-
кон о нераспространении в отношении Ирана, 
Сирии и Северной Кореи. При этом, по словам 
министра экономического развития России 
Алексея Улюкаева, недавнее расширение 
санкций США было сплошным, а не сектораль-
ным, и ответ России будет симметричным. 
«Эти санкции носят характер персональных, 
они направлены против отдельных физиче-
ских лиц и отдельных компаний и не носят 
секторального характера. Поэтому я думаю, 
что здесь будем искать какой-то симметрич-
ный ответ», – сказал он, отвечая на вопрос, как 
новые санкции США скажутся на российской 
экономике и какой будет ответ. США и стра-
ны – члены Евросоюза ввели санкции против 
ряда российских чиновников и политических 
деятелей в марте 2014 года. Поводом для этого 
послужило вхождение Крыма в состав России 
и конфликт на востоке Украины. Были утверж-
дены списки невъездных лиц, а их активы 
были заморожены. (lenta.ru)

МОЛОДЫХ CEO 
БОЛЬШЕ ВСЕГО В ОАЭ

ОАЭ и Россия лидируют в мире по доле мо-
лодых CEO. Возраст 16% руководителей круп-
нейших российских компаний не превышает 
40 лет, в то время как в среднем для 10 тыс. 
ведущих мировых корпораций этот показа-
тель составляет около 3%, свидетельствуют 
данные Capital IQ, которые публикует Financial 
Times. По доле 30-летних топ-менеджеров ми-
ровым лидером оказались ОАЭ, где этот пока-
затель составляет 20%, Россия заняла второе 
место, за ней с существенным отрывом идут 
Польша, Таиланд и Бразилия. В то же время 
меньше всего молодых CEO во Франции, Гер-
мании, Италии. При расчете возраста руко-
водителей учитывались данные по 10 тыс. 
корпораций с капитализацией выше 150 млн 
фунтов. Средний возраст CEO в мире состав-
ляет 55 лет, около 50% всех руководителей в 
мире – пятидесятилетние, но 4% – больше 70 
лет. При этом в Японии и Италии 70-летних 
CEO более 11%, и в Японии средний возраст 
топ-менеджеров оказался рекордно высоким в 
мире – более 60 лет. (tourdulichmy.com)

ПЛАСТИКОВЫЕ 
БАНКНОТЫ  
ЗА $360 МЛН

Затраты британских магазинов и банков 
на переоборудование в связи с переходом на 
новые пластиковые банкноты составят 236 
млн фунтов стерлингов ($360 млн), пишет The 
Guardian. Банк Англии начнет выпуск новых 
купюр с 2016 года. По размеру они будут на 
15% меньше нынешних. При этом пластико-
вые деньги прочнее, долговечнее и их труднее 
подделать, поскольку они снабжены дополни-
тельными степенями защиты, а расходы ЦБ на 
изготовление банкнот сократятся на 100 млн 
фунтов. Некоторые старые модели банкома-
тов, торговых автоматов и терминалов придет-
ся полностью заменить, более новым версиям 
будет достаточно перенастройки квалифици-
рованным специалистом. (interfax.kz)

ГЕРМАНИЯ ВВЕЛА 
ПОГРАНИЧНЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Германия из-за наплыва мигрантов вре-
менно вводит пограничный контроль, переда-
ет Reuters со ссылкой на заявление министра 
внутренних дел Томаса де Мезьера. Контроль 
будет прежде всего введен на южной границе с 
Австрией, откуда прибывают массы беженцев. 
По словам министра, целью этих мер являет-
ся ограничение притока людей в Германию 
и возврат к упорядоченной процедуре въезда 
в страну. «Мы не можем позволить беженцам 
свободно выбирать, где они хотят остаться», – 
подчеркнул он. По Шенгенскому соглашению 
между его участниками границы открыты, од-
нако элементы пограничного контроля могут 
быть введены при условии их временного ха-
рактера. Вечером в воскресенье, 13 сентября, 
власти ФРГ остановили на сутки движение по-
ездов, прибывающих из Австрии. В последние 
месяцы поток беженцев в Европу значительно 
вырос. (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

В настоящее время в Казахстане струк-
тура собственности на земли сель-
скохозяйственного назначения тако-

ва: в частных руках находится мизерная 
доля – 1,2 млн га, то есть 1,2% всех земель, 
остальные 97,4 млн га, или 98,8%, при-
надлежат государству. Весной этого года 
президент страны Нурсултан Назарбаев 
говорил о том, что необходимо запустить 
эти территории в рыночный оборот – вне-
дрить новые механизмы передачи земли 
в частную собственность, провести при-
ватизацию земель сельхозназначения. 
Осенью парламент должен получить соот-
ветствующие законодательные поправки, 
проработанные рабочей группой.

По просьбе делового еженедельника 
«Капитал.kz» эксперты, знающие рынок, 
предположили, как может проходить ре-
форма и какие существуют препятствия в 
ее проведении.

Земле нужны новые механизмы
Частную собственность на землю пыта-
ются ввести в Казахстане вот уже 25 лет. 
«Если в стране, которая начала земельную 
реформу и на протяжении стольких лет 
вводит частную собственность на землю, 
такая форма составляет всего 1%, а аренда 
– 99%, то, думаю, есть, над чем работать», 
– говорит Бакытжан Базарбек, юрист, 
международный эксперт по земельному 
и экологическому праву. В этом он видит 
«особенности» казахстанского законо-
дательства – проблемы, которые так или 
иначе могут воздействовать на ход при-
ватизации. В развитых странах земли, 
находящиеся в частной собственности, 
составляют не менее 40%. Это влияет на 
предпринимательский климат, конкурен-
цию и производство, включая сельское хо-
зяйство.

Вообще, продолжает аналитик, если 
судить объективно, то действующее зе-
мельное законодательство Республики Ка-
захстан создает правовые условия для пе-
рехода от государственной собственности 
на землю к частной. «Но существующие 
инструменты недостаточно стимулируют 
привлечение частного капитала в такие 
важные сегменты земельного рынка, как 
земли сельскохозяйственного назначения, 
земли лесного фонда», – говорит он.

Если же говорить о механизмах земель-
ной реформы, то это аукционы по прода-
же права собственности на землю и права 
аренды. Помимо этого, по мнению собе-
седника, необходимо развивать систему 
приобретения земель сельскохозяйствен-
ного назначения в рассрочку, институт 
залога права на землю, ипотеки на землю.

Проблемы с психологией
Вообще, состояние права собственности 
– это, по мнению аналитика, одна из ос-
новных трудностей, которые нужно пре-
одолеть, чтобы запустить новую реформу. 
«Среди собственников земель и земле-
пользователей преобладает психология: я 
– хозяин земли, что хочу, то и делаю! Это 
неправильно, ведь даже правомочия соб-
ственника земельного участка ограниче-
ны законодательством. В результате вот 
такого подхода к хозяйственной деятель-
ности мы имеем повсеместно нецелевое, 
нерациональное, неразумное использо-
вание, загрязнение и засорение земель, о 
рекультивации почв, глубокой поддержке 
природоохранных мер говорить не прихо-
дится», – поясняет Бакытжан Базарбек. Он 
считает, что фермерам необходим право-
вой всеобуч. Но, более того, есть проблема 
с тем, что само вещное право на землю, 
будь это право частной собственности или 
право землепользования, недостаточно 
защищено земельным законодательством. 
Об этом же говорят и в Союзе фермеров 
Казахстана (СФК). «Несмотря на то, что зе-
мельная реформа предполагает массовую 

приватизацию и, как следствие, рост пред-
принимательской активности на селе, в 
сельскохозяйственной отрасли, все эти до-
стижения могут быть перечеркнуты «по-
ведением» местных исполнительных орга-
нов, частенько пренебрегающих правами 
бизнеса», – поделились своим видением 
эксперты объединения.

Кроме того, в качестве препятствия в 
Союзе фермеров называют то, что пока не-
понятен механизм приватизации земель, 
находящихся в распоряжении юрлиц, в 
уставном капитале которых «сидят» доли 
(паи) рядовых сельчан. «К примеру, в од-
ном ТОО могут находиться земли 500 пай-
щиков. Каким образом и кто должен вы-
купать землю – пайщики или ТОО? Этот 
вопрос еще нужно обсудить и выработать 
четкий и понятный механизм, чтобы ни-
чьи права не были нарушены», – говорят 
эксперты СФК.

Не все в одни руки
Каких именно земель коснется привати-
зация – находящихся на праве частной 
собственности, но не использующихся по 
назначению, или находящихся на праве 
землепользования, с тем, чтобы они были 
приватизированы?

«Земли, которые уже находятся «на 
праве частной собственности», априори 
не могут быть приватизированы, разве 
что могут попасть под огосударствление, 
то есть под обратный приватизации про-
цесс», – поясняют в Союзе фермеров Ка-
захстана. По задумке авторов земельной 
реформы, первыми должны быть прива-
тизированы земли запаса. Потом земли, 
находящиеся в аренде у аграриев. «По 
последним данным, после обсуждения 
пришли к тому, что институт аренды оста-
нется. Но что будут делать те, чей срок 
аренды составлял 10 лет и уже подходит к 
концу? Мы предлагали продлить им срок 
аренды на 49 лет с правом приватизации 
до конца этого срока», – говорят в объеди-
нении.

Могут ли быть введены ограничения по 
размеру приватизируемых участков?

«В ходе обсуждения такие предложения 
звучали, но насколько они обоснованы и 
реализуемы ли на практике – непонятно. 

К примеру, крупный холдинг может при-
обрести земли через аффилированные 
хозяйства», – отмечают в Союзе фермеров. 
О возможности подключения к процессу 
подобных компаний говорит и Бакыт-
жан Базарбек: «Это упущения принятого 
в 2002-2003 годах Земельного кодекса, и 
над этим необходимо работать государ-
ству». Эксперт уверен, что в новой рефор-
ме ограничения не просто могут, а долж-
ны быть введены – чтобы избежать риска 
сосредоточения огромного количества 
приватизируемых земель в руках группы 
лиц, граждан и предприятий.

Землепользователи с репутацией
Смогут ли в грядущей кампании принять 
участие физические лица или она рас-
считана исключительно на юридических 
лиц? Бакытжан Базарбек уверен, что и 
тем, и другим откроют доступ, и приори-
тет будет отдаваться не по признаку физи-
ческого/юридического лица, а по репута-
ции землепользователя, его опыту работы 
с сельскохозяйственными землями. «По 
всей видимости, будет учитываться про-
фессиональный состав, опыт, технологи-
ческая оснащенность и финансовая устой-
чивость предприятия либо физического 
лица», – предполагает спикер. По его мне-
нию, возможно, будут учитываться дан-
ные реестра лиц, у которых принудитель-
но изъяты земельные участки. «Те, у кого 
земельные участки были изъяты в связи 
с нецелевым использованием, возможно, 
будут лишены возможности принять уча-
стие в приватизации», – говорит он.

В Союзе фермеров поясняют: на сегод-
няшний день проект реформы предпола-
гает, что приоритет будут иметь сельхоз-
формирования с большим опытом работы 
в сельском хозяйстве, имеющие матери-
ально-техническую базу и готовые рацио-
нально эту землю использовать. При этом 
к процессу, видимо, будут допущены и те 
кандидаты, которые ранее владели земля-
ми сельхозназначения, но не использова-
ли их по назначению.

Идея на перспективу
В качестве одного из вариантов передачи 
земли в частные руки рассматривается 

механизм массовой приватизации. По 
мнению Бакытжана Базарбека, это идея, 
скорее, на перспективу, так как для приме-
нения такого механизма на практике пра-
вовая инфраструктура в земельной сфере 
еще не доработана. «Думаю, нужно начать 
в первую очередь с правовой регламента-
ции ценообразования. Земельный рынок 
Казахстана спекулятивен, цены на землю 
порой необъективны, так как рынок реа-
гирует на небольшие изменения, а такие 
программы, как приватизация, тем более 
окажут ощутимое воздействие на ценоо-
бразование», – объясняет свою позицию 
эксперт.

К слову, о спекуляциях говорят и в Сою-
зе фермеров. Для того чтобы не допустить 
такие схемы, необходимо запретить пере-
продажу приватизированных участков 
как минимум на 10 лет – таков рецепт экс-
пертов СФК. Но это, как говорится, «в иде-
але», добавляют они.

Дороги, ведущие к кредиту
Один из существенных вопросов гряду-
щей реформы – будет ли взиматься плата 
за приватизируемые участки.

Бакытжан Базарбек говорит: логика 
приватизации заключается в передаче 
земель в частные руки на возмездной ос-
нове, поэтому смысла в безвозмездном 
предоставлении сельскохозяйственных 
земель нет. Свою точку зрения эксперт 
обосновывает тем, что в период спада 
в экономике, падения курса тенге го-
сударство должно зарабатывать, при-
ватизация – один из источников этого 
заработка. Другое дело, какая плата бу-
дет установлена. Это задача комитета 
по управлению земельными ресурсами 
и региональных НПЦзем (Научно-про-
изводственных центров земельного ка-
дастра). Потребуется переоценка либо 
корректировка базовых ставок платы 
за земельные участки. «Многие сель-
скохозяйственные угодья находятся в 
утраченном, ущербном состоянии. Го-
сударство это понимает. В целом я скеп-
тически отношусь к тому, что на прива-
тизацию будут выведены плодородные 
пригодные участки, их уже разобрали», 
– комментирует эксперт.

В Союзе фермеров же считают, что при-
ватизация должна быть безвозмездной, 
иначе кампания может обернуться для 
аграриев, и без того находящихся в тя-
желом положении, непосильными затра-
тами. Конечно, речь не идет о том, чтобы 
«просто так раздать всем желающим зем-
лю». Участки должны получить те, у кого 
есть опыт работы не менее 5 лет и кто за 
годы работы не допустил ухудшения пло-
дородия земель.

Естественно, фермерам потребуют-
ся заемные средства. Вероятность этого 
тем больше, чем выше будет стоимость 
земли и короче сроки, уверены в Союзе 
фермеров. «Хотя уже сегодня сельскохо-
зяйственная отрасль – одна из самых про-
блемных в кредитовании: доля займов 
с просрочкой более 90 дней в 2013 году, 
например, выросла на 128%. Кроме того, 
кредиты БВУ в сельском хозяйстве самые 
дорогие в разрезе отраслей. Поэтому рост 
кредитной нагрузки на сельхозтоваро-
производителей может крайне негативно 
сказаться на отрасли», – говорят в объ-
единении.

Финансовый вопрос – безусловно, про-
блемное звено предстоящей реформы. 
Насколько – можно судить по озвучен-
ным выше цифрам (1,2% земель в част-
ной собственности, хотя законодатель-
ная возможность купить землю есть уже 
давно). Показателен и такой пример: в 
Костанайской области, где самая дорогая 
по стране земля, в частной собственности 
находится только 0,4% от земель сельхоз-
назначения. «У аграриев просто-напро-
сто нет денег», – подытоживают в Союзе 
фермеров Казахстана.

Валерий Кочинов

Казахстан форсирует рыночные ме-
ханизмы, отпуская в свободное пла-
вание тенге и цены на бензин. Но 

внутри этих рыночных механизмов госу-
дарство все еще сохраняет элементы адми-
нистративного регулирования, например, 
решение сдерживать цены на социально 
значимые товары.

Отпускная цена на хлеб в Алматы до 
января 2016 года останется неизменной. 
Стоимость продукта первой необходимо-
сти останется на отметке 59-63 тенге, пе-
редает телеканал «Алматы». «По мнению 
экспертов, в этом году в Казахстане ожи-
дается хороший урожай зерна в 13-14 млн 
тонн. Кроме того, сдерживающим цены 
фактором является меморандум о постав-
ке зерна и муки первого сорта специально 
на изготовление социального хлеба. Это 
сделано для того, чтобы на торговых пол-
ках хлеб всегда был по той цене, которая 
есть на сегодняшний день», – пояснил ру-
ководитель управления сельского хозяй-
ства акимата Алматы Максат Рахметов.

По его словам, ожидается, что мемо-
рандум будет пролонгирован и в 2016 
году. «Могу заверить, что цена на хлеб 
до конца этого года останется прежней 
и не поднимется в торговых сетях. А в 
январе 2016 года мы снова подпишем 
такой меморандум. В этой отрасли го-
споддержка должна быть обязательной, 
чтобы цены на хлеб не росли», – пояснил 
Рахметов.

При этом он разъяснил механизм пре-
доставления господдержки через систему 
квот. «Согласно подписанному в начале 
года меморандуму, в Казахстане государ-
ством в общей сложности выделено 66 
тыс. тонн зерна. Ежемесячная квота для 
города Алматы – 7400 тонн. Мы получаем 
муку, эта мука попадает к нашим хлебо-

пекарным организациям, они выпекают 
формовой социальный хлеб, который 
тоже вписан в меморандум как конечный 
продукт. Что касается стоимости, то мука 
для этого хлеба должна стоить не более 
57-59 тенге, и хлебопеки должны сделать 
этот хлеб за 59-60 тенге, чтобы в розницу 
он отпускался не выше 63 тенге за булку. 
Этот меморандум работает», – заключил 
руководитель управления сельского хо-
зяйства Алматы.

Напомним, в начале недели президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев заявил, 
что считает ненормальными цены на 
продукт «номер один», и предложил вы-
ровнять цены на хлеб. «Вообще, если мы 
когда-нибудь не преодолеем это «кривое 
зеркало», очень трудно будет. Если чест-
но вам признаться, мы должны субсиди-
ровать потребителя, например, на хлеб, 
и цену сделать нормальной. Она (цена на 
хлеб) ненормальная сейчас. И тогда вы 
будете иметь нормальные деньги. Кому 
плохо – о низкооплачиваемых мы сейчас 
говорим – туда и деньги давать, помогать, 
чтобы они получали реальные деньги от 
мяса, хлеба, молока – всего, что вы произ-
водите», – обратился к сельхозтоваропро-
изводителям глава государства.

Не повышать цены на хлеб помогут 
хороший урожай и подписание меморан-
думов. Точнее, меморандума о поставке 
зерна и муки первого сорта специаль-
но на изготовление социального хлеба. 
Между тем в Казахстане уже много лет 
применяется подобная практика. Так, в 
2009 и 2014 годах акиматы подписывали 
меморандумы по поводу фиксирования 
цен на продукты питания, а также с ра-
ботодателями по поводу сохранения ра-
бочих мест. Первое время меморандумы 
работали, но потом цены росли, а работ-
ников все равно сокращали, ведь рынок 
не обманешь. 

Другой вопрос – качество зерна и муки. 
То есть цены на ГСМ, аренду сельхозтех-
ники, семена, коммунальные расходы ра-
стут, а фермер вынужден реализовывать 
зерно по установленным правительством 
ценам. Естественно, производителю нуж-
но как-то компенсировать потери. Напри-
мер, в соседнем Узбекистане в погоне за 
валом фермер резко ухудшает качество 

зерна. Любыми способами. То же самое 
может произойти и в Казахстане.

И еще один момент. Производители 
зерна и переработчики начнут в мас-
совом порядке просить помощи у госу-
дарства. Между тем субсидирование 
сельского хозяйства, направленное на 
решение отдельных локальных задач, эф-
фекта не приносит.

Государство перезапустит 
земельный механизм
Приватизация могла бы принести в бюджет 1,3 трлн тенге через 2-3 года,  
но у фермеров нет денег

За счет чего держат цену на хлеб?
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3 МЛРД ТЕНГЕ  
ШТРАФА В КАЗНУ

АО «СНПС-Актобемунайгаз» оплатило в 
госбюджет 3 млрд тенге неустойки и штра-
фа по акту надзора прокуратуры Актюбин-
ской области, сообщила пресс-служба Ген-
прокуратуры. Генеральной прокуратурой 
в ходе проверки деятельности АО «СНПС-
Актобемунайгаз» установлены факты на-
рушения требований законодательства о 
недрах и недропользовании, выразившиеся 
в неисполнении лицензионно-контрактных 
условий в части уплаты расходов на обучение 
казахстанских специалистов. Как указывает-
ся в сообщении, взысканная сумма в полном 
объеме поступила в государственный бюд-
жет. «СНПС-Актобемунайгаз» – крупнейшая 
нефтедобывающая компания в Актюбинской 
области, разрабатывает месторождения Жа-
нажол, Кенкияк надсолевой и Кенкияк подсо-
левой, Северная Трува. Основные акционеры 
– CNPC International (Caspian) Ltd. (25,12%) и 
CNPC Exploration and Development Company 
Ltd. (60,33%). («Интерфакс-Казахстан»)

ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЕ 
НУЖНО 5% ОТ ВВП

Экологические штрафы, которые выпла-
чивают промышленные предприятия в регио-
нах, должны направляться на восстановление 
окружающей среды в местах их взимания, счи-
тают в Ассоциации горнодобывающих и горно-
металлургических предприятий (АГМП). «Мы 
просили в Бюджетном кодексе закрепить нор-
му, позволяющую аккумулировать «штрафные 
деньги» и использовать их только на охрану 
окружающей среды, но Министерство нацио-
нальной экономики нас не поддержало. Госу-
дарству пора задуматься над тем, как от штра-
фов перейти к поощрениям. Если действовать 
разумно, ГМК сможет снизить объемы выбро-
сов, а рациональная система государственно-
го управления охраной окружающей среды, 
безусловно, повысит инвестиционную при-
влекательность страны», – убежден Талгат 
Темирханов, директор департамента по эко-
логии и промышленной безопасности АГМП. 
По данным ассоциации, менее трети суммы 
ежегодных платежей за разрешенные эмиссии 
в окружающую среду и штрафов за загрязне-
ние используется на природоохранные нужды. 
Например, в Павлодарской области за 2013 год 
было выделено 6,3%, в Карагандинской – 8,8%. 
Менее трети общей суммы – это менее 1% от 
общего ВВП. В то время как для реального со-
хранения и восстановления окружающей сре-
ды необходимо тратить более 5% средств от 
ВВП, полагают в АГМП. (АГМП)

КРИЗИС СДВИНУЛ 
«ТУРЕЦКИЙ ПОТОК»

Сроки запуска первой нитки «Турецкого 
потока» сдвигаются из-за политического кри-
зиса в Турции, заявил на пресс-конференции 
зампред правления «Газпрома» Александр 
Медведев. По его словам, сейчас в Турции 
пока временное правительство, поэтому, оче-
видно, подписание межправительственного 
соглашения сдвигается. Как следствие, мож-
но говорить о переносе срока запуска первой 
нитки «Турецкого потока». Ранее назывался 
срок – декабрь 2016 года, пояснил Медведев. 
В интервью телеканалу «Россия 24» министр 
энергетики РФ Александр Новак сообщил, что 
Россия намерена сначала подписать с Турцией 
межправительственное соглашение только по 
одной нитке этого газопровода. «Это начало 
строительства «Турецкого потока» для обе-
спечения турецких потребителей. Следующие 
нитки будут уже реализовываться с учетом 
потребностей юго-восточной части Европы», – 
сказал министр. Ранее турецкая сторона в лице 
министра энергетики и природных ресурсов 
временного довыборного правительства Тур-
ции Али Рыза Алабоюна заявила, что не готова 
детально обсуждать строительство «Турецкого 
потока» до тех пор, пока Россия не предоставит 
дополнительную скидку на газ. Она должна со-
ставлять 10,25% – такие цифры обсуждались 
турецким правительством и представителями 
«Газпрома», однако окончательных договорен-
ностей достигнуто не было. (ТАСС, «ПРАЙМ»)

ТРИ СТРАНЫ 
СНИЗИЛИ ЦЕНЫ

Ирак, Иран и Саудовская Аравия снизили 
цены на октябрьские поставки нефти, пи-
шет The Wall Street Journal. Такие меры были 
приняты для сохранения доли на азиатском 
рынке. Снижение цен на $0,3 в Саудовской 
Аравии, $0,35 – в Ираке и $0,5 – в Иране может 
быть связано с падением китайской экономи-
ки. Китай считается основным потребителем 
нефти в мире. Кроме того, снижение может 
быть связано с переизбытком нефти на миро-
вом рынке, даже несмотря на падение добычи 
в США. В июне ОПЕК заявила, что не будет 
сокращать добычу, несмотря на падение цен. 
Дальнейшее снижение цен – продолжение 
ценовой войны, заключает газета. В новом 
прогнозе ОПЕК говорится, что низкие цены 
на нефть привели к повышению спроса. Хотя 
организация рассчитывает и на его дальней-
ший рост, крупнейший производитель ОПЕК 
– Саудовская Аравия с начала лета продолжает 
снижать объем добычи. (РБК)

TOTAL И SHELL 
ПОСТРОЯТ 100 АЗС  
В ИРАНЕ

В ближайшем будущем с согласия мини-
стерства нефти Ирана компании Total и Shell 
построят в различных регионах страны 100 
автозаправочных станций (АЗС). Об этом 
рассказал председатель Профсоюзного объ-
единения работников АЗС Ирана Бижен Хадж-
Мохаммад Реза. Министерство нефти Ирана 
впервые выдаст разрешение на строительство 
в стране автозаправочных станций под ка-
ким-либо брендом. «В ближайшие 10-15 дней 
на АЗС Ирана пройдет презентация брендов», 
– сказал собеседник. (trend.az)

// ИНДУСТРИЯ

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

В министерстве национальной эконо-
мики разрабатывается прогрессив-
ная шкала ставок экспортной тамо-

женной пошлины (ЭТП) на сырую нефть. 
Предполагается, что она будет связана с 
мировой стоимостью сырья, при цене $40 
за баррель налог составит $40 за тонну.

О необходимости сделать экспорт-
ную ставку на нефть гибкой говорилось 
и ранее, однако с момента введения она 
оставалась фиксированной, хотя размер 
неоднократно изменялся. В 2008 году, ког-
да этот налог только стал применяться в 
Казахстане, он достигал $109,91 за тонну 
(тонна черного золота тогда стоила поряд-
ка $715). В 2009 году его отменили, но в 
2010 году вновь ввели. Сначала пошлина 
составляла $20 за тонну, в 2011-м была 
повышена до $40 за тонну, в 2013-м – до 
$60 за тонну, в 2014-м – до $80 за тонну. 
В марте этого года ЭТП снизили до $60 за 
тонну. Оказало ли сокращение налога на 
$20 помощь экспортерам? Оказало, но не-
значительно, считает Галим Хусаинов, ге-
неральный директор BRB INVEST, потому 
что по мере уменьшения мировых цен на 
нефть доля ЭТП в цене возрастает. «Напри-
мер, при $100 за баррель $60 за тонну – это 
8,5%, а при $45 за баррель – 19%. Соответ-
ственно, налоговая нагрузка увеличилась 
в два раза», – поясняет он. При этом, как 
отмечает Жарас Ахметов, директор ком-
пании Oil Gas Project, нужно учитывать, 
что со снижением экспортной пошлины 
сокращаются поступления в госказну: 
из всех нефтяных налогов только ЭТП от-
правляется в республиканский бюджет, 
остальные предназначены для пополне-
ния Национального фонда.

Налоги: двое из ларца
Деловой еженедельник «Капитал.kz» по-
просил экспертов поделиться предполо-
жениями, как должна выглядеть прогрес-

сивная шкала. Отвечая на этот вопрос, 
собеседники указали: в Казахстане есть 
другая пошлина – с применением града-
ции, и ЭТП с ней, по сути, перекликается.

Речь идет о рентном налоге на экспорт. 
ЭТП уплачивается при экспорте нефти и 
рассчитывается как ставка, умноженная 
на объем экспортируемой нефти. Ставка 
является фиксированной и никак не из-
меняется. Рентный налог на экспорт рас-
считывается как ставка, умноженная на 
объем нефти в денежном выражении, ко-
торый в свою очередь рассчитывается как 
объем экспортируемой нефти, умножен-
ный на мировую цену на нефть.

Таким образом, по словам Галима Хуса-
инова, экспортная таможенная пошлина 
по своей сути дублирует рентный налог 
на экспорт – за исключением того, что по-
следний зависит от мировых цен на нефть. 
«Получается, экспорт нефти облагается 
дважды. Это не соответствует принципам 
налогообложения», – говорит аналитик.

К тому же, продолжает он, действую-
щая схема рентного налога, несмотря на 
то, что подразумевает прогрессивную 
шкалу, все же является не совсем проду-
манной. «Ставка меняется в зависимости 
от цены, и на пограничных ценах недро-
пользователям иногда выгоднее меньшая 
стоимость на мировом рынке», – поясняет 
собеседник. Так, «расшифровывает» пара-
метры рентного налога Камилла Манако-
ва, аналитик в нефтегазовой сфере, ставка 
варьируется от 7% до 32% и применяется, 
когда мировые цены на сырую нефть пре-
вышают $40 за баррель. При цене до $50 
за баррель – 7%, при цене в $200 и выше – 
32%. Если нефть на мировых рынках стоит 
до $40 включительно, рентный налог не 
применяется.

Налоговое преобразование
И Галим Хусаинов, и Камилла Манакова 
считают, что систему налогообложения 
необходимо трансформировать: двой-

ное налогообложение должно быть ис-
ключено.

Прогрессивная шкала ставок ЭТП, гово-
рит Камилла Манакова, может выглядеть 
аналогичным образом – в зависимости от 
цен на нефть, как в рентном налоге. «Од-
нако, вероятно, рентный налог и пошлина 
могут быть объединены в единую форму-
лу. Подобный пересмотр налоговой на-
грузки исключил бы дублирование и по-
зитивно сказался бы в первую очередь на 
компаниях-экспортерах нефти», – говорит 
аналитик.

Галим Хусаинов считает: прогрессив-
ное налогообложение в системе недро-
пользования – это правильно, поскольку с 
ростом цен на нефть доходность нефтяных 
компаний возрастает, а учитывая, что не-
дра в Казахстане являются государствен-
ной собственностью, государство изымает 
часть доходов от реализации нефти. При 
этом прогрессивная система налогообло-
жения экспортных операций способствует 
удешевлению нефти на внутреннем рынке 
и сдерживанию цен на ГСМ, что также яв-
ляется немаловажным аспектом. Однако 
если и применять прогрессивную шкалу, 
то не ко всей цене, а только в отношении 
ее прироста – тогда будет справедливый 
расчет, уверен эксперт.

Вместе с тем, по его мнению, логичнее 
было бы убрать ЭТП и реформировать 
рентный налог на экспорт таким образом, 
чтобы он распределялся между респу-
бликанским бюджетом и Национальным 
фондом. Но поскольку экспортная тамо-
женная пошлина – один из самых значи-
тельных источников пополнения респу-
бликанского бюджета, изменить ставку 
будет очень сложно, пока не найдется 
альтернативный источник поступлений в 
бюджет. «Сейчас, после обесценения тенге 
более чем на 50%, резерв появится, так как 
в тенговом выражении ставка выросла на 
величину девальвации тенге», – добавляет 
Галим Хусаинов.

Если цены на нефть высокие, пошли-
на должна быть высокой, и наоборот, 
соглашается Жарас Ахметов. «Наверное, 
сейчас пытаются определить коридоры, 
внутри которых ЭТП останется постоян-
ной, а меняться будет при переходе цены 
на нефть в другой коридор», – предпола-
гает он.

Вместе с тем аналитик обращает вни-
мание на такой момент. Введение про-
грессивной шкалы для ЭТП может вы-
звать трудности с администрированием: 
нефть грузится сейчас, а цена для целей 
обложения налогом формируется позже 
– таможенное оформление усложняется. 
«Экспортер будет либо недоплачивать, 
либо переплачивать. Это все источник 
конфликтов», – поясняет эксперт.

Другие варианты
Жарас Ахметов уверен: что действительно 
нужно было бы сделать для улучшения си-
туации на внутреннем рынке, так это от-
менить пошлины на мазут и повысить ак-
цизы на ГСМ. «Отмена пошлины на мазут 
стимулирует поставки нефти на НПЗ. Вы-
падающий доход частично можно компен-
сировать ростом акцизов. И дальше надо 
смотреть, на сколько поднимется цена на 
бензин, введя ограничение на рост цены. 
Но регулировать не цены, а акцизы», – счи-
тает он.

Об изменении ставки акцизов недав-
но говорил Бакытжан Сагинтаев, пер-
вый заместитель премьер-министра РК. 
По его словам, правительство получило 
предложение об увеличении этого нало-
га с 4,5 тыс. тенге за тонну до 10,5 тыс. 
за тонну.

Помимо этого, по мнению Жараса Ах-
метова, необходимо ослабить ограниче-
ния на экспорт нефтепродуктов. Это тоже 
компенсирует потери бюджета и стиму-
лирует внутреннюю переработку. «У нас 
порядка 30 мини-НПЗ, из них работает 2 
или 3. Если снять ограничения на экспорт 
и разрешить вывозить прямогонный бен-
зин и солярку, эти производства оживут и 
будут платить пошлину на экспорт ГСМ», – 
обосновывает идею он. Однако, предосте-
регает собеседник, в таком случае Россия 
может отказывать Казахстану в импорте 
ГСМ или потребует платить пошлину в 
российский бюджет. И это может стать 
главным препятствием в воплощении та-
кого сценария в жизнь. Собственно, поэто-
му импорт из РФ и квотируется – чтобы не 
допустить реэкспорта.

Елена Тумашова

Если мировая стоимость барреля мар-
ки Brent задержится на уровне $50, в 
Казахстане в 2016 году будет добыто 

79-80 млн тонн нефти, если составит $40 
– 77 млн тонн, если же опустится до $30, 
то итогом года станет цифра 73 млн тонн. 
Такие данные привел на прошлой неделе 
Узакбай Карабалин, первый вице-министр 
энергетики РК.

Прогноз поддерживает сложивший-
ся тренд – наблюдающееся в последние 
годы снижение добычи в Казахстане. Так, 
в 2013 году было добыто 81,8 млн тонн, в 
2014 – 80,8 млн тонн. На 2015-й заплани-
ровано 80,5 млн тонн, этот прогноз пока 
сохраняется.

В проекте республиканского бюджета 
на 2016-2018 годы заложен уровень не-
фтедобычи 77 млн тонн на 2016 год, то 
есть из расчета $40 за баррель. Нынешний 
бюджет предполагает стоимость $50 за 
баррель.

Увеличение добычи в будущем все же 
ожидается, однако цифры потеряли ту 
долю оптимизма, которая была им прису-
ща еще полгода назад. В феврале Узакбай 
Карабалин говорил о 104 млн тонн в 2020 
году; позиция строилась в основном на 
том, что будет расширен Тенгиз и начнет-
ся производство на Кашагане. Теперь же 
государство ориентируется на показатель 
на 12 млн тонн меньше – 92 млн тонн, что 
указано в проекте госбюджета на 2016-
2018 годы.

Эксперты оценили, действительно ли 
добыча нефти в стране столь существенно 
сократится, и пояснили, как это отразится 
на внутреннем рынке, в частности, не воз-
никнет ли у нефтеперерабатывающих за-
водов проблем с сырьем.

Самооценка слегка занижена
Обычно в своих прогнозах министерство 
опирается на информацию о потенциаль-
ной добыче, которую получает от каждого 
недропользователя, поэтому представлен-
ный прогноз – это, вероятнее всего, «сумма 
данных», говорит Акбар Тукаев, советник 
генерального директора инжиниринго-
вой компании «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС». 
Поэтому, с одной стороны, картина более 
или менее объективна. Но с другой – ком-

пании, и это характерно для любой отрас-
ли, в определенной степени подстраховы-
ваются, предпочитая при планировании 
давать чуть более низкую оценку. К тому 
же любой нефтедобытчик в любой стране 
мира сейчас находится в состоянии лег-
кой неопределенности, поэтому прогнозы 
носят очень сдержанный характер. Очень 
мало руководителей компаний и экспер-
тов готовы с уверенностью утверждать 
сценарий того или иного события. «А так 
как сбор шел со всех, то тем более эти про-
гнозы отражают очень осторожную пози-
цию. Моя точка зрения: реальность ока-
жется, может быть, не намного, но лучше», 
– говорит спикер.

Крупные или мелкие?
Если действительно произойдет резкое 
снижение цены за баррель Brent, то добыча 
станет невыгодной для производителей: 
больше затрат, чем дохода от реализации 
сырой нефти, продолжает Олег Егоров, 
главный научный сотрудник Института 
экономики МОН РК. Он объясняет: круп-
нейшие казахстанские производители 
– «Тенгизшевройл» (ТШО), «Карачаганак 
Петролеум Оперейтинг» (КПО), компании, 
работающие на Кумколе, Мангышлаке, 
Бузачи – владеют крупными долям рын-
ка, поэтому могут регулировать объемы 
добычи и экспорта. «Например, в планах 
ТШО было увеличение добычи до 30-32 
млн тонн – при ценах годичной давности. 
Программа сейчас меняется. Вкладывать 
миллиардные суммы в наращивание объ-
емов в нынешних условиях невыгодно», – 
говорит эксперт. Поэтому он не исключает 
«скачка вниз» по добыче, если, конечно, 
сама цена на сырье будет очень низкой.

Однако падения ценников Brent до $30 
не ожидает, вероятнее всего, стоимость 
барреля будет плавать вокруг $50. Если 
же дело дойдет до $30 – а такую ситуацию 
все же можно предположить – то амери-
канские компании, добывающие сланце-
вую нефть, будут вынуждены по большей 
части прекратить свои работы. «Поэтому 
не исключено, что на рынке образуется де-
фицит, а, значит, цена подскочит. И тут же 
наши компании переориентируют свои 
производства», – прогнозирует собесед-
ник. Хотя, по его мнению, для казахстан-
ских недропользователей даже $50 – недо-

статочно. Поэтому, вероятно, в этом году 
Казахстан и выйдет на прогнозируемые 
80,5 млн тонн, а дальше время покажет, 
что будет с рынком, со спросом и предло-
жением, с тем же Ираном.

Другой аналитик источником возмож-
ного сокращения добычи на фоне поде-
шевевшего барреля называет маленьких 
игроков. В Казахстане, поясняет Акбар Ту-
каев, более 80 компаний работают в этой 
сфере. В последние годы 5-6 из них по-
казывают практически нулевой уровень 
добычи, около пяти получают по 1-2 тыс. 
тонн за весь год. «Пляски» мировой цены 
на нефть больше всего влияют на такие 
компании. Но остановить добычу на опре-
деленное время, чтобы переждать низкие 
цены, а потом оперативно возобновить 
работу, как, например, могут поступить 
американские сланцевые добытчики, 

таким компаниям трудно. Это связано с 
особенностями месторождений и техно-
логиями добычи. У нас, какой бы ни была 
стоимость ресурса, зачастую продолжают 
добычу хотя бы на мизерном уровне, исхо-
дя из потенциальных расходов. «Крупные 
участники рынка стараются поддержи-
вать стабильно высокий уровень произ-
водства. Сокращение может произойти 
прежде всего за счет 10-20 игроков с не-
большими объемами добычи», – полагает 
эксперт.

Три орешка для НПЗ
Пострадает ли нефтепереработка внутри 
страны, если объемы добычи действи-
тельно сократятся? Этот вопрос особенно 
актуален, поскольку Казахстан намерен 
усилить свои позиции в производстве ГСМ 
и снизить зависимость от иностранных 
поставщиков, прежде всего от России.

Эксперты сошлись во мнении: потен-
циальное сокращение едва ли затронет 
производство топлива. Нефтеперераба-
тывающие заводы, говорит Олег Егоров, 
будут получать сырье согласно договорен-
ностям. Например, в 2014 году на три пред-
приятия поставлено 15 млн тонн, включая 
7 млн тонн, поставленных из России; объ-
ем импорта распределяется между Павло-
дарским НХЗ (примерно 4,8 млн тонн) и 
Шымкентским НПЗ (около 2,2 млн тонн). 
«НПЗ будут работать в прежнем режиме, 
пока не закончится модернизация», – до-
бавляет аналитик.

Акбар Тукаев отмечает, что, во-первых, 
есть официальные договоренности с груп-
пой компаний о поставках определенной 
части добытых объемов на казахстанские 
заводы. Во-вторых, в случае необходи-
мости госорганы, министерство могут 
воспользоваться таким «рычагом», как 
переговоры с недропользователями о по-
ставках. В-третьих, сами низкие цены на 
сырье способствуют тому, что добытчики 
ориентируются именно на внутренний 
рынок: отправлять на экспорт становится 
не так выгодно как минимум из-за транс-
портных расходов, при том что цены, по 
которым заводы приобретают сырье, не 
намного ниже общемировых. Эти три мо-
мента позволяют с определенной уверен-
ностью говорить о том, что отечественные 
НПЗ не пострадают от возможного сокра-
щения добычи черного золота в Казахста-
не, заключает аналитик.

Налоговый прогресс
Как реформировать нефтяные налоги так, чтобы и отрасль  
не пострадала, и госбюджет пополнялся

Нефтедобыча: зима близко
Как потенциальное сокращение добычи в РК скажется на производстве бензина?
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ПОД КОНТРОЛЕМ 
НАЦБАНКА

Национальный банк РК держит на кон-
троле реализацию порядка выплаты компен-
сации по депозитам физических лиц, откры-
тым в национальной валюте. Компенсации 
будут выплачиваться в связи с переходом к 
режиму свободно плавающего обменного 
курса. 15 сентября состоялась встреча пред-
ставителей Нацбанка и банков второго уров-
ня. Как сообщили представители банков, на 
их сайтах размещена информация о компен-
сации депозитов, проведен дополнительный 
инструктаж с менеджерами по предостав-
лению консультаций вкладчикам и начата 
работа по приему заявлений от вкладчиков. 
(Kapital.kz)

БЕЛАРУСЬ ОТХОДИТ 
ОТ ДОЛЛАРА

Национальный банк с 16 сентября со-
кратил возможность использования ино-
странной валюты в расчетах на территории 
Беларуси. Об этом сообщили в управлении 
информации и общественных связей Нац-
банка. В частности, исключается использо-
вание иностранной валюты при расчетах 
между юрлицами-резидентами с участием 
резидентов белорусских свободных эконо-
мических зон и при выполнении расчетов по 
отдельным видам договоров страхования. 
Изменения коснулись и физических лиц. 
Так, фирмам будет запрещено принимать от 
населения иностранную валюту для опла-
ты дипломатическим (и другим официаль-
ным) представительствам иностранных 
государств консульских и иных сборов по 
оформлению выездных документов граж-
дан. (ТАСС)

США ПРОТИВ 
СОТРУДНИЧЕСТВА  
РФ И ЕС

Санкции Запада в отношении РФ направ-
лены на то, чтобы не допустить развития 
сотрудничества РФ и ЕС, считает бывший 
президент РЖД Владимир Якунин. «Что ка-
сается конкурентоспособности на мировом 
рынке, сотрудничество ЕС и РФ создаст новый 
мощный источник экономического разви-
тия», – сказал Якунин в интервью агентству 
Associated Press, добавив, что США были бы 
против такой перспективы. Агентство отме-
чает, что санкции Запада и падение цены на 
нефть привели к экономическому кризису в 
РФ. По мнению Якунина, он продлится «по 
меньшей мере еще два года». При этом Якунин 
подчеркнул, что антироссийские санкции За-
пада не только ограничили доступ россий-
ских компаний к западным рынкам капитала, 
но и создали возможности для внутреннего 
роста. (РИА «Новости»)

ВВП УКРАИНЫ  
В 2016 ГОДУ СОСТАВИТ 
5-5,5%

Рост ВВП Украины в 2016 году, как ожида-
ется, составит до 5,5%, сообщил заместитель 
председателя Нацбанка Украины Владислав 
Рашкован. «На следующий год аналитики 
нашего банка уже планируют 5-5,5% рост 
ВВП», – сказал Рашкован, отметив, что серьез-
ный вклад в это «сделает сельское хозяйство». 
«Сельскохозяйственный сектор здесь выгля-
дит как раз совсем неплохо, то есть по срав-
нению с несколькими годами ранее. Вклад в 
сельское хозяйство сильно увеличился в этом 
году», – заявил он, сообщив, что примерно «60 
млн тонн сельхозпродукции» Украина полу-
чит в этом году, «несмотря на ситуацию на 
востоке». (РИА «Новости»)

ВВП СТРАН G20 ВЫРОС 
ВО II КВАРТАЛЕ  
НА 0,7%

ВВП стран G20 увеличился на 0,7% во 
II квартале текущего года по сравнению с I 
кварталом. В своем релизе организация от-
мечает, что рост ВВП США ускорился до 0,9% 
во II квартале с 0,2% в январе — марте. Также 
темпы роста заметно увеличились в Китае 
(до 1,7% с 1,4%) и Великобритании (до 0,7% 
с 0,4%). ВВП Мексики и Германии вырос во II 
квартале на 0,5% и 0,4% соответственно по 
сравнению с 0,4% и 0,3% в I квартале. Рост ВВП 
в Индонезии в апреле-июне остался без из-
менений – 1,1%. В Японии рост ВВП составил 
0,3% против 1,1% в предыдущем квартале, 
в Бразилии ВВП упал на 1,9% после спада на 
0,7%. В Южной Африке ВВП снизился на 0,3% 
по сравнению с ростом на 0,3% в I квартале. В 
Австралии и Франции рост ВВП замедлился 
до 0,2% и 0,0% соответственно с 0,9% и 0,7% в 
предыдущем квартале. (Banki.ru)

ФОНДОВЫЙ  
РЫНОК УЖЕ  
НЕ ТОТ

Бывший глава Нью-Йоркской фондовой 
биржи Ричард Грассо считает, что современ-
ный фондовый рынок жертвует своей чест-
ностью ради скорости. Заявления Грассо 
прозвучали в интервью Wall Street Journal 
и относились к событиям так называемого 
черного понедельника (26 августа). «Быстрый 
рынок – не обязательно честный рынок, и 
свидетельство тому – торги того понедельни-
ка, – заметил Грассо. – Честно говоря, некото-
рые вещи, которые происходили в тот день, 
требуют очень тщательного расследования». 
«Подобные дни, когда акции Facebook за счи-
танные минуты падают от $86 до $72 и вновь 
растут до $84, подрывают доверие людей к 
фондовому рынку», – добавил он. Грассо воз-
главлял Нью-Йоркскую фондовую биржу с 
1995 по 2003 год. (РБК) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Жанторе Касым

Роль банковского сектора в экономи-
ке страны продолжает снижаться. 
Августовские данные Национально-

го банка РК свидетельствуют о том, что 
доля активов в ВВП достигла уровня 2012 
года, составив 42,6%. Остальные цифры – 
ссудный портфель и вклады в ВВП – при-
ближаются к докризисному 2005 году. Это 
лишь верхушка айсберга, впереди еще ин-
формация за август, в конце которого был 
введен свободно плавающий курс. 

Активы банков второго уровня, по дан-
ным Нацбанка, по состоянию на 1 августа 
достигли 17, 6 трлн тенге, снизившись с 
начала года на 3,5%. Соотношение акти-
вов к ВВП составило 42,6%. На начало ав-
густа 2007 года этот показатель составлял 
89,9%, после кризиса самое низкое значе-
ние было зафиксировано в 2012 году. 

Летом этого года рейтинговое агентство 
Standard&Poor’s прогнозировало снижение 
спроса на кредиты со стороны предприятий 
малого и среднего бизнеса и потребителей 
(которые являются основной клиентской 
базой банков в сегменте кредитования) 
в связи с замедлением роста ВВП. В итоге 
за 7 месяцев текущего года ссудный порт-
фель с начала года снизился на 12,1% и со-
ставил 12,5 трлн тенге. «Данное снижение 
обусловлено осуществлением операций по 
одновременной передаче активов и обяза-
тельств между АО «Казкоммерцбанк» и АО 
«БТА Банк», а также прекращением дей-
ствия лицензии БТА и его выходом из бан-
ковской системы», – отмечается в отчете 
Национального банка. Этим же регулятор 
объясняет и снижение займов юридиче-
ским лицам на 23,3%. В итоге доля юри-
дических лиц в ссудном портфеле банков-
ского сектора с 49,5% снизилась до 43,2%. 
В целом доля ссудного портфеля в ВВП со-
ставила 32,7%, означая, что роль банков-
ских займов в экономике снижается. После 
начавшегося бума в середине 2000-х годов 
эта цифра достигла максимума в 2007 году, 
увеличившись до 68,7%. Снижение креди-
тования бизнеса подтверждают и данные 
Комитета по статистике за январь-август 
2015 года. В структуре инвестиций в ос-
новной капитал кредиты банков занимают 
5%. Остальные источники финансирова-
ния распределяются следующим образом: 
финансирование из бюджета (местного и 
республиканского) занимает 17%, иных 
источников – 19%. Но львиную долю ин-
вестиций в основной капитал (более 50%) 
компании осуществляют за счет собствен-
ных средств. 

Розница останется одним из драйве-
ров роста банковского сектора, считают 
аналитики. Так, по данным августовского 
отчета Нацбанка, займы физическим ли-
цам выросли на 0,4% – до 3,7 трлн тенге, 
увеличившись до 26,1% в общем ссудном 
портфеле банковского сектора. 

«Падение значения активов и ссудного 
портфеля к ВВП объясняется несбалан-
сированным кредитованием экономики, 
низкой диверсификацией ссудного порт-
феля», – отметил Базарбай Жаналинов, 
доцент кафедры финансов и банковского 

дела Костанайского государственного 
университета им. А. Байтурсынова.

По его словам, банки кредитуют в ос-
новном непроизводственную сферу, доля 
которой по отчетным данным КФН со-
ставляет до 50%. «Это различные непроиз-
водственные бизнес-сферы (гостиничный 
бизнес, финансовые услуги, посредниче-
ская деятельность на рынке недвижимо-
сти и т. д.), которые приносят банкам боль-
шие доходы, но не создают продукт, не 
увеличивают ВВП. Для улучшения состо-
яния дел Национальному банку пора ис-
пользовать ограничивающие финансовые 
инструменты, как это, например, было 
применено для сокращения доли проблем-
ных кредитов (установить нормативы)», – 
считает Базарбай Жаналинов.

Снижение с начала года показывают 
практически все направления банков-
ской деятельности. Зато рост отмечен в 
доли иностранных вкладов физических 
лиц в общем портфеле банков – с 67,4% 
с начала года он вырос до 68%. Это обу-
словлено рядом причин, одна из важней-
ших – девальвационные ожидания в стра-
не. В то же время снижаются депозиты 
населения – с начала года они снизились 
на 0,3%. Зато компании продолжают хра-
нить свои средства в банках – рост с на-
чала года на 0,1%. 

Прибыль банков с начала года сло-
жилась в размере 95 млрд тенге. Однако, 
полагают аналитики, в этом году продол-
жится снижение прибыли. 

Аннет Эсс, ведущий кредитный ана-
литик S&P, ожидает «снижения прибыли 
в 2015 году по сравнению с 2014-м из-за 
снижения роста активов, давления на про-
центную маржу, роста затрат на фондиро-
вание, роста ставок резервирования».

Роман Корнев, аналитик Fitch, подчер-
кивает: «Нашим базовым ожиданием яв-
ляется умеренное ухудшение показателей 
прибыльности по результатам 2015 года. 
Во втором квартале 2015 года мы наблю-
дали чистый убыток банковского сектора, 
который был в основном связан с убыт-
ками Казкоммерцбанка. Небольшое по-
ложительное влияние на рентабельность 
сектора могло бы оказать сокращение из-
держек, например, в результате слияний 
некоторых банков».

Базарбай Жаналинов считает, что для 
существенного роста банков в будущем 
необходимо повысить доверие населения 
к банковской системе. «Сейчас оно подо-
рвано в связи с бесконечными процессами 
девальвации. Здесь нужны решительные 
и кардинальные меры со стороны прави-
тельства и Национального банка по де-
долларизации экономики в целом, нужно 

заинтересовать население, предприятия, 
компании хранить сбережения в тенге, 
уходить от долларовых оценок. Сейчас на-
циональная валюта тенге не выполняет 
свою основную функцию – «меру стоимо-
сти». Вот от этого все наши беды», – заклю-
чил Базарбай Жаналинов. 

Напомним, на прошлой неделе прави-
тельство Казахстана снизило прогноз ро-
ста ВВП страны в 2016 году до 2,1%. В 2017 
году этот показатель должен составить 
3,6%, в 2018 году – 2,9%. Чуть раньше были 
даны прогнозы на уровне 2,2%. 

В минувшие выходные Standard & 
Poor’s подтвердило долгосрочные кре-
дитные рейтинги Казахстана по обяза-
тельствам в иностранной и националь-
ной валютах на уровне «ВВВ». Прогноз 
этих рейтингов оставлен «негативным». 
«Поскольку экономика страны в значи-
тельной степени зависит от нефтяного 
сектора, на долю которого приходится 
около 20% ВВП, 50% доходов и 60% экс-
порта, мы ожидаем замедления темпов 
роста ВВП до 2,8% в 2015-2018 годах про-
тив среднего повышения на 6% в 2010-
2014 годах», – отмечается в сообщении. 
Аналитики агентства оценивают увели-
чение реального ВВП в текущем году в 
1,5%, в следующем году – 2%, в 2017 году 
– 3% и в 2018 году – 5%.

Вероника Герман

Совокупный внешний долг Казахста-
на до 2020 года может вырасти до 80-
85% ВВП, при этом рост будет наблю-

даться по всем основным компонентам. Не 
исключено, что и государственный внеш-
ний долг увеличится вдвое.

Валовой внешний долг Казахстана по 
состоянию на конец I квартала 2015 года 
составил $154 млрд против $157 млрд по 
итогам 2014 года, снизившись на 1,8%, – 
отмечается в сообщении Национального 
банка РК. В общем объеме внешнего дол-
га доля государственного и гарантиро-
ванного государством долга по итогам I 
квартала снизилась до 5,4%, и составила 
$8,3 млрд. Доля внешнего долга, не га-
рантированного государством, в общем 
объеме ВВД снизилась до $145,8 млрд. 
При этом доля межфирменной задолжен-
ности в общем объеме ВВД составляет 
52,1%. 

Вячеслав Додонов, д.э.н., главный науч-
ный сотрудник Казахстанского института 
стратегических исследований при Прези-
денте РК, считает вероятным сценарием 
рост внешнего долга. 

«В кризисные периоды на показатели 
задолженности могут влиять и факторы, 
замедляющие его наращивание, в частно-
сти, ухудшение перспектив развития биз-
неса, замораживание отдельных проектов 
и пр., что ведет к сокращению потреб-
ностей в финансировании, в том числе 
осуществляемых на заемные средства. Но 
есть и факторы увеличения долга – необ-
ходимость реструктуризации, просрочен-
ной из-за кризиса задолженности, увели-
чение долга из-за курсовой разницы после 
девальвации, опережающее сокращение 
доходной базы по сравнению с текущими 
расходами, что ведет к образованию «кас-
совых разрывов» и вынуждает прибегать к 
заемным ресурсам. Эти факторы действу-
ют и на уровне бизнеса, и на уровне госу-
дарственных финансов. Поэтому увели-
чение долга в условиях сложной внешней 
конъюнктуры весьма вероятно», – считает 
экономист.

Между тем «государственный внеш-
ний долг сейчас очень невелик – порядка 
6% ВВП, поэтому вполне вероятен рост 
этого показателя примерно в два раза, 
так как даже величина в 10-12% ВВП не-
критична. Государственный долг в це-

лом, включая внутренний, также будет 
расти, что обусловлено как ростом внеш-
ней его части, так и необходимостью 
увеличения заимствований в условиях 
снижения бюджетных доходов», отметил 
Вячеслав Додонов. Кроме того, добавил 
он, и в будущем сохранится необходи-
мость эмиссии государственных обли-
гаций для размещения в них растущих 
объемов пенсионных активов. Все эти 
факторы обусловят рост государственно-
го долга в целом. 

«Совокупный внешний долг мог бы 
быть стабильным и даже уменьшаться 
в том случае, если бы до этого корпора-
тивные эмитенты активно использова-
ли внешние займы, а после наступления 
кризисных времен и так называемого «за-
крытия внешних рынков» перестали это 
делать, как это было во время прошлого 
кризиса. Но фактически сейчас корпо-
ративный сектор и так не является ак-
тивным заемщиком на организованных 
рынках капитала, поэтому и прекраще-
ние такой активности не окажет эффекта 
сокращения внешнего долга», – уверен 
Вячеслав Додонов. Скорее в этом случае, 
отметил эксперт, возможно увеличение 

долга по причине необходимости привле-
чения дополнительного финансирования 
в кризисных условиях, реструктуризации 
имеющейся задолженности, а также в рам-
ках тренда последних лет по постоянному 
росту межфирменной задолженности, ко-
торая увеличивается в любых условиях 
(хоть кризис, хоть рост) и в абсолютном и 
в относительном выражении.

«Я считаю, что рост долга будет идти 
до 2020 года по всем его основным ком-
понентам. Думаю, что более вероятен 
сценарий роста совокупного внешнего 
долга до 80-85% ВВП», – предположил 
экономист. Однако, уточнил он, в случае 
необходимости будет осуществляться за-
имствование на рынках капитала путем 
выпуска международных облигаций и бу-
дут осуществляться займы на двусторон-
ней основе у отдельных государств, таких 
как КНР, например.

Касательно обращения к финансовым 
институтам Вячеслав Додонов отметил, 
что большая часть истории таких обраще-
ний свидетельствует о, скорее, негатив-
ных последствиях принятия финансовой 
помощи от МВФ и иных институтов для 
государств-реципиентов.

Банковский сектор  
уже не будет прежним?

К 2020 году совокупный внешний 
долг вырастет до 80-85% ВВП

Куда несет тенге?
С одной стороны, банкам на фоне ожи-

дания дальнейшего ослабления тенге вы-
годнее скупать доллары. С другой – уро-
вень долларизации в банках настолько 
высок, что им невыгодно привлекать дол-
ларовую ликвидность. В связи с этим не 
исключено, что некоторые фининституты 
вскоре могут приостановить тенговое кре-
дитование. Это, несомненно, может спро-
воцировать многих предпринимателей 
свернуть свой бизнес. 

В настоящее время банки не идут на 
диалог со СМИ. Редакция «Капитал.kz» по-
пыталась взять комментарии у топ-10 бан-
ков по поводу ситуации с ликвидностью и 
узнать валютную структуру их депозитно-
го портфеля, но фининституты сохраняют 
молчание. Некоторые аналитики не гото-

вы комментировать действия регулятора 
и давать какие-то прогнозы по курсу. «Вы 
же понимаете, какие последствия могут 
быть…», – сетуют они. 

В Halyk Finance считают, что в целом 
текущий нисходящий тренд по тенге, ве-
роятно, связан с корректировкой кросс-
курса тенге к долгосрочному среднему 
курсу по российскому рублю. Пятилетний 
средний курс рубля – 4,61 тенге. «При-
ближенность структур экономик России 
и Казахстана, дохода на душу населения, 
схожая зависимость от углеродного секто-
ра наталкивают некоторых инвесторов к 
форсированию паритета между валютами 
РФ и РК по номинальным выражениям. К 
тому же углубляется экономическая ин-
теграция с Россией», – считает Бакытжан 
Хощанов, начальник управления анализа 
долговых инструментов Halyk Finance. 

Аналитики акцентируют, что осла-
бление тенге связано как с российским 
фактором, так и с текущей ситуацией 
на валютном рынке страны. «Решение о 
свободном курсообразовании и сопро-
вождавшие заявления регулятора дали 
четко понять, что будет осуществлена 
жесткая привязка курса к российскому 
рублю. В целом девальвацию пролобби-
ровали представители крупного бизнеса 
и экспортеры, которые не раз в открытую 
заявляли о необходимости установления 
курса на уровне 4,5-5 тенге за рубль. В 
настоящий момент нижняя граница в це-
лом достигнута. Курс 300 тенге за доллар 
выглядит где-то равновесным», – подчер-
кнул Айвар Байкенов.

Впрочем, рубль постепенно приближа-
ется к планке 4,5 тенге. По официальным 
данным Нацбанка, в сентябре курс рубля 

немого превышал 3 тенге, 15 и 16 сентября 
– 4,03 и 4,14 соответственно. 

По оценкам ИФД «RESMI», реальный 
курс доллара к тенге, если его привязать к 
рублю, сейчас должен составлять 270-280 
тенге. 

В инвестиционных компаниях отме-
чают, что в настоящее время очень слож-
но давать какие-либо прогнозы по курсу 
тенге. «Потолка роста курса нет… Пси-
хологический барьер в 300 пунктов не 
является гарантом», – уточняет Жанибек 
Мамытов. 

Айвар Байкенов подчеркивает, что 
дальнейшая динамика курса тенге будет 
зависеть от решений правительства и от 
его видения равновесного курса. «Но пока, 
полагаем, что можно будет сделать паузу и 
поддержать курс на текущем уровне (298-
300 тенге за доллар – ред.). Дальнейшее ос-
лабление тенге власти могут растянуть на 
более длительный горизонт. Плюс многое 
будет зависеть и от российского рубля, 
который может упасть еще сильнее. Не 
исключено, что до конца 2015 года курс 
тенге может уйти в сторону 315-320 за дол-
лар», – говорит аналитик. 

[Начало На стр. 1]
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ОСЕНЬЮ ПОЯВИТСЯ 
ТЕЛЕВИЗОР 8К

Корпорация Sharp назвала цену первого в 
мире телевизора формата 8K – Sharp LV-85001. 
Он поступит в продажу в Японии 30 октя-
бря 2015 года по цене 16 млн иен ($133 тыс.). 
Устройство оснащено панелью с диагональю 
85 дюймов, разрешением 7680 x 4320 пик-
селей. Для сравнения: телевизоры формата 
Full HD обладают разрешением 1920 x 1080 
пикселей, количество пикселей в них в 16 раз 
меньше по сравнению с 8K. В 4K (или Ultra HD) 
по сравнению с 8K пикселей меньше в четыре 
раза. Разрешающая способность панели со-
ставляет 104 пикселя на дюйм, соотношение 
сторон – 16:9. Углы обзора – 176 градусов, кон-
трастность – 100000:1. Частота обновления 
– 120 Гц. Для передачи сигнала в разрешении 
8K необходимо задействовать сразу четыре 
интерфейса HDMI 2.0, отмечает Engadget. Те-
левизор оснащен необходимым количеством 
портов, панелью нового поколения с четы-
рехцветной системой и процессором обработ-
ки изображения X8-MEP. Четырехцветная си-
стема подразумевает использование желтого 
света в дополнение к красному, синему и зеле-
ному (RGB). Это позволяет расширить цвето-
вую гамму и повысить четкость изображения. 
Глубина цвета составляет 12 бит. Габаритные 
размеры телевизора составляют 1809 x 1049 x 
75 мм (без учета подставки, с учетом подстав-
ки глубина составляет 531 мм). (cnews.ru)

QIWI РАБОТАЕТ 
НАД СВОЕЙ 
КРИПТОВАЛЮТОЙ

Платежная система Qiwi запустила разра-
ботку криптовалюты под названием битрубль, 
пишет «Коммерсантъ» со ссылкой на генди-
ректора и совладельца компании Сергея Со-
лонина. По его предварительным подсчетам, 
для запуска криптовалюты в Qiwi потребуется 
несколько сотен миллионов рублей. Начать вы-
пуск битрубля платежная система планирует в 
2016 году. С.Солонин утверждает, что Qiwi про-
водила на этот счет неформальные встречи с 
представителями Центробанка, в ближайшие 
дни запланировано очередное обсуждение 
этой темы с ЦБ. Он добавил, что точные сроки 
запуска виртуальной валюты будут зависеть от 
решения регуляторов. В то же время глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина не раз отмечала, что вир-
туальные валюты могут использоваться для 
проведения сомнительных операций, поэтому 
ведомство внимательно изучает этот вопрос. 
Кроме того, в правительстве рассматривается 
законопроект, вводящий административную 
ответственность за выпуск и обращение денеж-
ных суррогатов, включая виртуальные валюты. 
При запуске своей виртуальной валюты Qiwi 
намерена использовать технологию blockchain, 
на основе которой создана платежная система 
Bitcoin, где вращается наиболее популярная в 
мире одноименная криптовалюта. Либо Qiwi 
будет использовать технологию bitshares, кото-
рую можно описать как децентрализованную 
биржу криптовалют. Сейчас эти платформы 
проходят тестирование и дорабатываются ком-
панией для соответствия российскому законо-
дательству. (Интерфакс-АФИ)

ЗАРЯДКА 
СМАРТФОНОВ 
УСКОРИТСЯ В 2,5 РАЗА

Компания Qualcomm, крупнейший про-
изводитель процессоров для смартфонов, 
представила технологию Quick Charge нового 
поколения – Quick Charge 3.0. Она позволяет за-
ряжать смартфон примерно на треть быстрее, 
при этом выделение тепла при зарядке сокра-
щено на 45%. Впервые технология была пред-
ставлена в начале 2013 года. Quick Charge 3.0 
позволяет заряжать смартфон быстрее в четыре 
раза по сравнению с устройствами, в которых 
нет подобных технологий. Quick Charge 3.0 спо-
собна зарядить батарею смартфона до 80% за 35 
мин, тогда как для смартфонов без технологии 
Quick Charge это время составляет в среднем 
1,5 часа. Технология динамически изменяет 
напряжение на контактах батареи так, чтобы 
в любой момент через нее постоянно протекал 
максимальный ток. Примерно такая же тех-
нология была описана в изобретении стартата 
Qnovo из Калифорнии в августе 2014 года. Его 
авторы заявляли о четырехкратном увеличе-
нии скорости зарядки батареи без усиления 
ее деградации. Чтобы реализовать потенциал 
технологии, необходимо, чтобы она поддер-
живалась как самим мобильным устройством, 
так и его зарядником. В устройстве технология 
может присутствовать как отдельная инте-
гральная схема или как часть интегральной 
схемы, отвечающей за питание процессоров. 
Если смартфон, оснащенный Quick Charge, под-
ключить USB-кабелем к зарядке, в которой нет 
Quick Charge, эффекта не будет. (cnews.ru)

SYMPHONY 
ЗАПУСТИЛА СОЦСЕТЬ 
ДЛЯ БАНКОВ

Компания Symphony официально запустила 
во вторник новую социальную сеть для финан-
совых компаний Уолл-стрит. Она позициониру-
ется как более дешевая и удобная альтернатива 
терминалам Thomson Reuters и Bloomberg, ко-
торые сейчас доминируют на рабочих местах 
трейдеров по всему миру, пишет The Wall Street 
Journal. Стоимость услуги составляет $15 в ме-
сяц против $1850 в месяц у Bloomberg. Тестовая 
версия Symphony насчитывала около 30 тыс. 
пользователей в банках и управляющих компа-
ниях. Symphony сообщила о том, что в проекте 
принимают участие такие известные компа-
нии, как McGraw Hill Financial и Dow Jones, а 
также Selerity. McGraw-Hill предоставит соц-
сети финансовый инструмент S&P Capital IQ, в 
то время как Dow Jones обеспечит новостную 
составляющую. Selerity специализируется на 
поиске информации, которая может вызвать 
изменение котировок, в социальных медиа. 
Главный исполнительный директор Symphony 
Давид Гюрле сказал, что целью партнерства яв-
ляется создание «незаменимой связи и совмест-
ной работы, а также инструмента рабочего про-
цесса». (Интерфакс-АФИ)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НОВЫЕ  
ПРАВИЛА ПРОВОЗА 
БАГАЖА

Etihad Airways, национальный авиапе-
ревозчик Объединенных Арабских Эмира-
тов, представляет новые правила провоза 
багажа, в связи с вводом новой, более гиб-
кой структуры тарифов для билетов, вы-
писанных на и после 14 сентября 2015 года. 
Новая, гибкая багажная политика введена в 
ответ на индивидуальные запросы и потреб-
ности клиентов, а также с целью гармони-
зации норм провоза багажа Etihad Airways 
с другими авиакомпаниями-партнерами. В 
результате изменений пассажиры получат 
большие привелегии, в особенности члены 
программы лояльности Etihad Guest, полу-
чат как большие привилегии, так и бонусы. 
Питер Баумгартнер, коммерческий директор 
Etihad Airways, отметил: «В соответствии с 
передовой отраслевой практикой мы пере-
ходим на справедливую и прозрачную ба-
гажную политику. Новая структура тарифов 
легко воспринимается пассажирами, они 
хорошо понимают, за что они платят и что 
цены стали более прозрачными и гибкими, 
теперь они могут уверенно планировать пу-
тешествия. Это все относится и к требовани-
ям по перевозке багажа». На большей части 
маршрутов при определении нормы провоза 
багажа теперь будет применяться штучная 
система. Другими словами, клиенты вправе 
перевозить одно, два или три места в зависи-
мости от выбранного ими тарифа, маршрута 
и статуса членства в программе лояльности 
Etihad Guest. Затраты гостей на перевозку 
сверхнормативного багажа будут значитель-
но снижены по большинству тарифов. На 
некоторых маршрутах стоимость провоза 
дополнительного места багажа весом 23 кг 
будет снижена на 90% с возможностью до-
полнительного снижения еще на 30% при 
оплате на сайте Etihad Airways за 24 часа до 
вылета. Члены программы лояльности Etihad 
Guest получат особые преимущества, участ-
никам с высоким статусом будет предостав-
лена возможность провозить дополнитель-
ное место или увеличенную норму багажа 
в зависимости от рынка или выбранного 
маршрута. Особенности новой багажной по-
литики: на отдельных маршрутах увеличи-
лась норма бесплатного провоза багажа для 
пассажиров, путешествующих по тарифам 
Economy Value и Economy Freedom, – с 30 кг 
до двух мест багажа весом 23 кг каждое. Об-
щая норма бесплатного провоза багажа со-
ставит 46 кг. На отдельных маршрутах нор-
ма бесплатного провоза багажа для гостей, 
путешествующих экономическим классом, 
увеличена для всех тарифов с 30 кг до двух 
мест багажа весом 23 кг каждое. На отдель-
ных маршрутах норма бесплатного провоза 
багажа для пассажиров, путешествующих 
в премиум-классах, была увеличена с 40/50 
кг до двух мест багажа весом 32 кг каждое. 
Члены программы лояльности Etihad Gold и 
Platinum получили возможность бесплатно-
го провоза одного дополнительного места 
багажа весом 32 кг на маршрутах со штучной 
системой (ранее было 15 и 20 кг). На рынках 
со штучной системой провоза багажа члены 
программы лояльности Etihad Silver могут 
бесплатно провезти 2 места багажа весом 23 
кг каждое. (Соб.инф.)

ТОП-10 
ТУРИСТИЧЕСКИХ 
НАПРАВЛЕНИЙ

Туристический сервис Travel.ru опре-
делил самые популярные направления в 
странах СНГ у российских туристов в 2015 
году. Рейтинг составлен по данным броней 
гостиниц в СНГ в этом году российскими ту-
ристами, путешествующими самостоятель-
но. В топ-10 городов СНГ по популярности у 
россиян входят Минск, Киев, Алматы, Баку, 
Ереван, Астана, Витебск, Бишкек, Ташкент и 
Кишинев. В первую двадцатку популярных 
у российских туристов городов СНГ также 
входят белорусские города Брест, Гродно и 
Гомель; украинские – Львов, Одесса и Харь-
ков, казахстанские Актау и Актобе, а также 
туркменская столица Ашхабад и таджикская 
столица Душанбе. Пятерку самых популяр-
ных стран СНГ у российских туристов воз-
главляет Беларусь, на которую приходится 
37% всех поездок. На Украину – 22%, в Казах-
стан – 16%, в Азербайджан – 9% и Армению 
– 7%. Остальные страны СНГ – менее 10%. По 
данным Travel.ru, число онлайн-броней поез-
док россиян в Казахстан выросло на треть по 
сравнению с прошлым годом. Российские ту-
ристы путешествуют в Казахстан в этом году 
в среднем на четыре дня и тратят на прожи-
вание в гостинице $90 в сутки. В Алматы ту-
ристы платят за проживание в отеле в сред-
нем $84 в сутки, в Киеве – 87, в Баку – 78, а в 
Ереване – 63 в сутки. Самая бюджетная сто-
лица в СНГ – Бишкек ($30 в сутки), а самая 
дорогая – Астана ($115 в сутки). (travel.ru)

FACEBOOK  
УСЛЫШАЛ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

Facebook работает над альтернативным 
вариантом кнопки Like («Нравится»). Об 
этом заявил основатель компании Марк 
Цукерберг в ходе конференции в штаб-
квартире Facebook в Калифорнии. «Люди 
много лет просили нас о кнопке Dislike 
(«Не нравится»), – цитирует Цукерберга 
Bloomberg. – Мы наконец услышали вас и 
работаем над этим, и мы предложим что-
нибудь, что ответит нуждам сообщества». 
Кнопка Like была введена в 2009 году как 
«быстрый способ одним нажатием показать 
друзьям, что пользователю нравится то, чем 
они поделились в Facebook». Однако данная 
кнопка не подходит для постов с печальным 
содержанием, например, таких как смерть, 
добавил Цукерберг. Когда именно появится 
новая кнопка, основатель сети не уточнил. 
В декабре минувшего года Цукерберг заяв-
лял, что не собирается вводить кнопку «Не 
нравится». Тогда он объяснял это тем, что 
возможность давать каким-то вещам нега-
тивную оценку не будет иметь «какую-либо 
социальную ценность» и не принесет «поль-
зу сообществу сети». (РБК)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Новый шелковый путь, похоже, ста-
нет одним из крупнейших инфра-
структурных проектов для Казах-

стана. Государство намерено вложить 
порядка $20 млрд в развитие транспорт-
ной отрасли до 2020 года. В случае успеха 
РК станет одним из основных транзитеров 
между рынками Китая и Европы, а так-
же основным логистическим оператором 
среди стран Центральной Азии (ЦА). Речь 
идет о создании маршрутов через страны 
ЦА из стран Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, главным образом из Китая в Евро-
пу. Маршрутный проект рассматривался 
еще в 90-е годы, но был временно отложен. 
В 2013 году проект перешел в практиче-
скую плоскость. 

«Часть торгового оборота стран Азии 
и Европы вскоре достигнет триллиона 
долларов, и часть этого трафика уже идет 
через Казахстан в Россию и далее в Север-
ную Европу. Если мы создадим надежный 
коридор через страны Центральной Азии 
и Кавказа в Южную Европу, то сможем 
многократно увеличить объем транзита 
в оба направления», – сказал министр по 
инвестициям и развитию РК Асет Исеке-
шев в конце прошлого года. 

Пришли к консенсусу
Государственные программы развития 
ЦА тесно интегрируются с экономиче-
ским поясом Шелкового пути (ЭПШП). 
Новый маршрут позволит утроить объем 
перевозок грузов в целом до 50 млн тонн 
(из РК). Общий транспортный коридор по 
сравнению с альтернативными маршрута-
ми имеет ряд преимуществ. Как таковых 
аналогичных коридоров на сегодняшний 
день практически нет. Есть альтернатив-
ный путь с моря с юго-востока Китая в Ев-
ропу через Суэцкий канал или еще более 
длинный вокруг Африки. Время пути по 
нему занимает порядка 44 дней. Авиаци-
онное сообщение, как правило, работает 
с дорогими грузами, к тому же их доля в 
общем объеме невелика. Для автомобиль-
ного коридора среднее время в пути будет 
составлять около 10 дней.

Данияр Косназаров, эксперт, заведую-
щий отделом по изучению ЦА и Каспий-
ского региона Библиотеки первого пре-
зидента РК, объясняет ситуацию так: «С 
одной стороны, ЭПШП связывает в одну 
взаимосвязанную цепочку государства, с 
другой – ощущается наличие конкурен-
ции за право называться «транзитным 
хабом». Вместе с тем есть консенсусное 
понимание, что без Казахстана никак не 
обойтись. Свидетельство этому – функ-
ционирующие на территории РК три газо-
проводные ветки «Центральная Азия – Ки-
тай», а также ряд ключевых транспортных 
проектов, таких как магистраль Западная 
Европа – Западный Китай». 

Развитие инфраструктуры выступает 
ключевым интересом Казахстана в кон-
тексте маршрута ЭПШП. Развитие про-

ектов можно проследить в нескольких 
направлениях: транспорт, причем как 
железнодорожный, так и автомобильный, 
электроэнергетика и телекоммуникации. 
Пересечение интересов и совпадение об-
щеэкономических целей создадут условия 
для взаимопроникновения и интеграции 
перспективных проектов Казахстана и 
ЭПШП.

«Для Казахстана, других стран ЕАЭС 
и стран Центральной Азии главное в 
ЭПШП — достижение модернизационно-
го импульса для национальных экономик. 
А для этого необходимы колоссальные 
вложения в инфраструктуру, в чем и есть 
функция ЭПШП с точки зрения Казахстана 
и России. Значительным эффектом в этом 
смысле обладают проекты трансгранич-
ной инфраструктуры, в том числе транс-
портно-логистической инфраструктуры 
для обслуживания транзита через Казах-

стан и другие страны Евразии, создания 
возможности для перемещения товаров, 
услуг, рабочей силы. Для этого необходи-
мы большие объемы инвестиций, длинные 
деньги», – говорит Евгений Винокуров, ди-
ректор Центра интеграционных исследо-
ваний Евразийского банка развития.

Интересы КНР
Китай рассчитывает на укрепление по-
литических контактов между странами 
и стремится к использованию ресурсных 
и географических преимуществ, которые 
откроет экономический пояс. Однако по-
добная интеграция может привести к 
столкновению интересов стран, задей-
ствованных в проекте, так как пояс пере-
форматирует отношения между ними. К 
основным целям ЭПШП эксперты при-
числяют три фактора: обеспечение энер-
гетической безопасности, максимально 

благоприятного режима экспорта товаров 
и формирование экономического пояса 
между странами. К негативным факторам 
– использование Китаем ЭПШП в качестве 
доступа к сырьевым ресурсам.

«Внешняя политика КНР подчинена 
стремлению создать наиболее благопри-
ятные условия для внутреннего развития 
страны. Китай стремится использовать 
ресурсные и географические преимуще-
ства центральных и западных провинций 
и раскрыть потенциал их сотрудничества 
с соседними странами. Совокупность этих 
факторов предопределила выдвижение 
идеи создания собственных интеграцион-
ных зон с опорой на использование колос-
сальных финансовых ресурсов. Политика 
стройная, взаимоувязанная», – говорит 
Винокуров.

Основным фининструментом Китая 
для реализации маршрута ЭПШП являет-
ся Фонд Шелкового пути с уставным капи-
талом около $10 млрд, который страна на-
мерена существенно увеличить. Вторым 
инструментом станет Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций (АБИИ), 
членами которого являются Казахстан и 
Россия. 

«Вместе с тем следует понимать: Китаю 
не все интересно из того, что интересно 
нам. Например, в плане транспорта Китай 
будет всячески продвигать «широтные» 
коридоры по направлению Восток – Запад. 
Но ему малоинтересны «меридианаль-
ные» коридоры по направлению Север – 
Юг, которые исключительно важны и для 
Казахстана, и для России (направления на 
Иран, Ближний Восток, в перспективе – 
Индию)», – уточняет спикер.

Главный по инвестициям
«Надо понимать, что Китаю, чтобы обе-
спечить внутреннюю динамику и ста-
бильность, надо открываться миру и под-
страивать его для себя с точки зрения 
проникновения во внешние рынки», – го-
ворит Косназаров. 

Чтобы проект успешно завершился, 
Китай в ближайшем будущем станет чуть 
ли не главным источником инвестиций в 
инфраструктуру стран Центральной Евра-
зии. По словам Винокурова, модернизация 
или создание инфраструктуры усилит вза-
имную торговлю между странами. В долго-
срочной перспективе – это может стать за-
логом роста других отраслей экономики, в 
том числе промышленности. «Для региона 
Центральной Евразии столь масштабный 
проект потенциально означает улучшение 
макроэкономической и социальной ста-
бильности», – говорит собеседник.

С другой стороны, нельзя скидывать со 
счетов то, что Казахстан, участвуя в ЭПШП, 
крепко привязывает себя к экономической 
ситуации в Китае. Сегодня восточный со-
сед меняет драйверы роста – расширение 
экспорта, ориентация на внутренний 
спрос, увеличение внешних инвестиций. 
Получится ли у него – вопрос открытый. 
Если Поднебесной удастся успешно пере-
форматировать модель экономики, то, 
соответственно, ЭПШП положительно от-
разится на нашей экономике. Если же нет 
– мы останемся сами со своими огромны-
ми долгами. Не надо забывать, что китай-
ские инвестиции, по сути, это займы.

Ко всему прочему неизвестны условия 
кредитования и инвестирования нашей 
экономики китайцами. Чтобы разложить 
все пазлы, необходима публикации за-
ключенных договоренностей. Поэтому 
говорить однозначно об ЭПШН еще рано. 

Опыт Африки и Латинской Америки, 
где китайский бизнес осуществляет ин-
фраструктурные проекты и прилично 
присутствует в добывающем секторе, по-
казывает: необходимо четко устанавли-
вать правила игры – прописывать квоты 
трудовых мигрантов, усиливать природо-
охранное законодательство и т.д.

«Нам надо хорошо с ними договари-
ваться. Уже поздно говорить о том, что мы 
можем договориться на берегу, потому что 
процессы зашли уже очень далеко, – гово-
рит Косназаров. – Но в целом Китай сам 
готов выстраивать гибкие отношения. По-
тому что для самого Китая очень много на 
кону и потерять лицо Пекину не хотелось 
бы. Не снят с повестки дня вопрос, как по-
ведет себя Китай в будущем, будет ли он 
более агрессивен. Это важный козырь, 
которым мы должны умело пользоваться».

Тлек Ерсаин

Не так давно Кыргызстан отказался 
от транзита электроэнергии че-
рез Казахстан, аргументируя это 

окончанием строительства подстанций 
«Датка» и вводом «Кемина», а также ЛЭП 
«Датка-Кемин». Напомним, ранее для по-
ставок электроэнергии на север страны 
Кыргызстан был вынужден направлять 
ее транзитом через Казахстан и Узбеки-
стан. По словам генерального директора 
ОАО «Национальные электрические сети 
Кыргызстана» Медетбека Айткулова, КР 
платила за транзит сумму в $8 млн в год. 
«Капитал.kz» решил выяснить, как даль-
ше будут складываться отношения между 
двумя странами.

Оптимизма не занимать
«Намерение Кыргызстана отказаться от 
транзита электроэнергии из других госу-
дарств объясняется завершением стро-
ительства ЛЭП 500 кВ «Датка-Кемин», 
которая позволила закольцевать энергоси-
стему республики», – комментирует ситу-
ацию Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент». В случае про-
должения реализации других проектов в 
энергетике, в частности, строительства 
Верхне-Нарынского каскада ГЭС, Кыргыз-
стан в перспективе сможет и экспортиро-
вать электроэнергию.

В свою очередь аналитики из Кыргыз-
стана Кубат Рахимов, эксперт по инфра-
структурному развитию Центральной 
Евразии, и Марат Мусуралиев, замести-
тель директора консалтинговой компа-
нии Smart Business Solutions Central Asia, 
уверены, что ситуация с электроэнер-
гией в Кыргызстане оставляет желать 
лучшего, и не решаются давать таких оп-
тимистичных прогнозов. «Объемы потре-
бления электроэнергии в стране растут 
ежегодно, а уровень генерации остается 
на прежней позиции, местами показы-
вая спад. Происходит это из-за высокого 
уровня износа станций, которые были 
построены еще во времена Союза», – гово-
рит Рахимов.

Как выяснилось, в постсоветское вре-
мя Кыргызстан не построил ни одной но-
вой станции и лишь завершил процессы 
строительства Таш-Кумырской (450 МВт) 
и Шамалды-Сайской ГЭС (240 МВт). По 
словам Марата Мусуралиева, объемы по-
требления догнали и даже превзошли объ-
ем производства, что привело к дефициту 
электроэнергии, который продлится не-
сколько лет.

На днях заместитель министра энерге-
тики и промышленности Кыргызстана Ай-
бек Калиев заявил, что этой зимой страна 
не будет импортировать электроэнергию, 
что также было воспринято скептично со 
стороны кыргызских экспертов. «Было бы 
хорошо, но при этом импорт с апреля ме-
сяца из Таджикистана и осенью с Казах-
стана останется в прежних объемах. Что 
лишь подтверждает ситуацию дефицита 
генерации электроэнергии в КР», – отме-
тил Мусуралиев.

Из-за сложившейся ситуации Кыргыз-
стану все же придется искать внешние 
источники и сезонно импортировать элек-
троэнергию из Казахстана или прибегать 
к тому же транзиту. По мнению Кубата 
Рахимова, отказ Кыргызстана от транзита 
электроэнергии через Казахстан и Узбеки-
стан больше похож на пиар, но насколько 
он полно соответствует действительности, 
это вопрос.

ТС в помощь
В отношениях Казахстана с Кырыгзста-
ном в этом плане все вполне однозначно: 
Кыргызская Республика, согласно данным 
Комитета по статистике МНЭ РК, являет-
ся единственным импортером из стран 
ЦА. Остальной объем Казахстан выраба-
тывает сам либо добирает в России. Стат-
комитет показывает следующие данные: 
РК последние пять лет сокращает объем 
импорта электроэнергии из Кыргызстана. 
Показатель упал почти в 10 раз – с $77,2 
млн в 2011 году до $7,6 млн в прошлом 
году.

Страны ТС также обеспечивают Казах-
стан электроэнергией, но тут ситуация 
больше похожа на взаимовыгодный рас-
чет, нежели на игру в одни ворота. Дина-
мика импортно-экспортных отношений 
между Казахстаном и остальными стра-
нами ТС демонстрирует разноплановость. 
За последние несколько лет пик поставок 

электроэнергии из Казахстана пришелся 
на 2013 год и составил $110,3 млн против 
$94,6 млн импорта за тот же период. В про-
шлом году показатели практически срав-
нялись – $76,3 млн экспорта против $84,8 
млн импорта. Внутреннее производство, 
передача и распределение электроэнер-
гии в РК показывают неуклонный рост. В 
прошлом году этот показатель составил 
923 млрд тенге против 869,6 млрд тенге в 
позапрошлом.

Между Китаем и Европой
Казахстан намерен стать одним из основных транзитеров Шелкового пути

Кыргызстан 
отказывается 
от транзита 
электроэнергии 
через РК

Введение подстанций «Датка», «Кемин» и ЛЭП «Датка-Кемин» способствовало тому, что Кыргызстан перешагнул 
порог зависимости в части транзита генерируемой электроэнергии с Нарынского каскада ГЭС от Казахстана и 
Узбекистана. Проекты обошлись Кыргызстану в $389 млн, которые были заимствованы у Китая и освоены его 
же компанией ТВЕА. Как таковую ситуацию с дисбалансом между генерацией и потреблением электроэнергии в 
стране проект не решил. Кроме того, затраты на строительство ЛЭП «Датка – Кемин», которая позволит избежать 
расходы на транзит через соседние страны, окупят себя лишь через 50 лет, и это без учета стоимости вложенных 
средств. Единственным плюсом новых проектов может стать повышение степени надежности энергосистемы ЦА, 
так как существующие высоковольтные ЛЭП эксплуатируются более 40 лет, они, как и ГЭС, сильно изношены и 
требуют ремонта.
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КИТАЙ ГОТОВИТ 
РЕФОРМУ 
ГОСКОМПАНИЙ

Китай намерен провести серьезную ре-
форму крупных госкомпаний, планируя ак-
тивнее привлекать частные инвестиции в 
государственный сектор. Целью плана, пред-
ставленного китайскими регуляторами, яв-
ляется реформирование «компаний-зомби», 
а также стимулирование взаимодействия 
государственного и частного капитала, отме-
чается в сообщении регуляторов. Правитель-
ство КНР начинает готовить детальные пла-
ны реорганизации, которые, как ожидается, 
затронут десятки тысяч компаний. Реформа 
предполагает разделение госкомпаний на две 
основные группы – в одну группу войдут ком-
пании, ориентированные на получение дохо-
да, в другую – остальные организации. Прави-
тельство будет стремиться привлечь частный 
капитал в различные отрасли – от энергетики 
и транспорта до телекоммуникаций, отме-
чают регуляторы. Госкомиссия по надзору и 
управлению активами (SASAC), созданная в 
2003 году и управляющая деятельностью бо-
лее 100 крупнейших госкомпаний КНР, будет 
реформирована в рамках объявленного пла-
на. («Интерфакс-Казахстан»)

В РК ПОЛМИЛЛИОНА 
БЕЗРАБОТНЫХ

О ситуации на рынке труда в ходе брифин-
га в Астане рассказал президент информаци-
онно-аналитического центра по проблемам 
занятости министерства здравоохранения и 
соцразвития Даулет Аргандыков. По его дан-
ным, в Казахстане в настоящее время почти 
полмиллиона безработных. «Что касается уров-
ня безработицы, это главный показатель, ха-
рактеризующий ситуацию на рынке труда, по 
итогам II квартала он сложился на уровне 5%. 
Безработными считаются 448,5 тыс. человек», 
– сообщил Даулет Аргандыков. Вместе с тем он 
отметил, что, по оценке Международной орга-
низации труда, в мире безработица находится 
на уровне 5,9%. «Это значит, что трудоустроить-
ся не могут более 200 млн человек. По данным 
«ЕВРОСТАТа», уровень безработицы в Европе в 
июле текущего года составил 9,5%. В целом по 
странам ОЭСР в этом году ожидается 6,9%», – 
привел данные глава центра. По его словам, 
на мировом рынке труда в ближайшие 5 лет 
основная часть новых рабочих мест будет соз-
даваться в сфере услуг частного сектора. Доля 
занятых в промышленном секторе снизится 
до 12% к концу десятилетия. Будет отмечаться 
рост спроса на учителей, специалистов в обла-
сти здравоохранения и средний медицинский 
персонал, а также работников организаций 
общественного питания, средний администра-
тивно-управленческий персонал. (Соб.инф.)

$228 МЛН НА 
РАЗВИТИЕ МСБ

Азиатский банк развития (АБР) предостав-
ляет финансирование на сумму $228 млн на 
развитие малого и среднего бизнеса (МСБ) 
в Казахстане через фонд развития предпри-
нимательства «Даму» и банки – участников 
программы. «В Казахстане малый и средний 
бизнес поддерживает экономический рост, 
способствует росту занятости и генерирова-
нию доходов. Предоставление среднесрочного 
финансирования МСБ является важным для 
повышения его производительности и кон-
курентоспособности, – сказал директор пред-
ставительства АБР в Казахстане Джинлин Янг. 
– Особое внимание в рамках проекта будет 
уделяться кредитованию малых и средних 
предприятий, расположенных за пределами 
крупных городов, а приоритетными будут 
инвестиции в основные средства и женское 
предпринимательство». Соглашение о займе 
было подписано Джинлином Янгом и пред-
седателем правления фонда «Даму» Ляззат 
Ибрагимовой. В соответствии с соглашением 
о займе АБР выделяет заем «Даму» сроком на 5 
лет под гарантию Правительства Республики 
Казахстан. (Пресс-служба АБР)

МОН НАМЕРЕНО 
ПЕРЕНЯТЬ ОПЫТ 
БРИТАНИИ 

Аслан Саринжипов предложил перенять 
опыт английских колледжей и вузов для раз-
вития индустриализации Казахстана. Данное 
предложение прозвучало в рамках встречи 
министра образования и науки Казахстана 
с министром по торговле и инвестициям Ве-
ликобритании лордом Ф. Модом. «Министр 
озвучил предложение по организации тура 
представителей казахстанских вузов органи-
заций ТиПО в Великобританию, во время ко-
торого педагоги смогут посетить английские 
вузы и колледжи с опытом работы по системе 
«колледж-вуз-предприятие» и впоследствии 
перенять данный опыт для развития инду-
стриализации Казахстана», – указывается 
в распространенном сообщении. Стороны 
также обсудили поддержку англичан в осна-
щении материально-технической базы казах-
станских вузов – научных лабораторий – в со-
ответствии с мировыми квалификационными 
требованиями. Между тем в настоящее время 
в соответствии с Меморандумом о взаимопо-
нимании между МОН РК и Департаментом 
по делам бизнеса, инноваций и навыков Со-
единенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии ведется определенная 
работа. Высшими учебными заведениями 
Казахстана заключены соответствующие до-
говоры и соглашения. Подготовлен новый 
проект меморандума между МОН РК и Де-
партаментом по делам бизнеса, инноваций и 
навыков Великобритании о сотрудничестве 
в области образования. Как сообщил Аслан 
Саринжипов, данный меморандум плани-
руют подписать в рамках визита президента 
Республики Казахстан Нурсултана Назарба-
ева в Великобританию 3-4 ноября 2015 года. 
Также в рамках визита главы государства в 
Великобританию планируется проведение 
Казахстанско-британского форума высших 
учебных заведений. На сегодняшний день 
стипендиатами «Болашак» в Великобритании 
являются 910 человек. (Пресс-служба МОН)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// МНЕНИЕ

Виктория Говоркова

Получить инвестиции 
на развитие своих 
проектов смогут 

молодые инноваторы в рамках 
предстоящего технологического 
фестиваля TECH GARDEN FEST 
2015. Мероприятие организовано 
Министерством по инвестициям 
и развитию РК совместно с 
Автономным кластерным 
фондом Almaty Tech Garden при 
поддержке акимата Алматы и 
АО «Национальное агентство по 
технологическому развитию» 
НАТР. О том, в чем уникальность 
этого мероприятия, в интервью 
«Капитал.kz» рассказал Санжар 
Кеттебеков, генеральный 
директор Автономного 
кластерного фонда

- Чем первый технологический фе-
стиваль TECH GARDEN FEST 2015 будет 
отличаться от достаточно многочислен-
ных площадок, которые занимаются 
поиском и развитием стартапов в Ка-
захстане?

 - Вообще, TECH GARDEN – это инно-
вационный кластер Алматы, всего таких 
кластеров в Казахстане два: в Алматы и 
Назарбаев Университет в Астане. Наша 
задача – развить ту инновационную сре-
ду и реализовать тот потенциал, который 
существует в нашем городе. Еще один 
острый вопрос в нынешней экономиче-
ской ситуации – как сформировать спрос 
на инновации.

В Алматы более 50 вузов, около 70 на-
учно-исследовательских лабораторий, 
существует критическая масса, с которой 
можно работать. До сегодняшнего дня 
движения в этом направлении были более 
хаотичны, и мы не всегда видели резуль-
тат. Для этого был создан инновационный 
кластер, который консолидирует финан-
совые потоки, проекты и технологические 
платформы, такие как IBM, IMS и другие.

Например, недропользователи долж-
ны думать, как улучшить производитель-
ность труда, автоматизацию, безопасность 
производства, как выйти на добавленную 
стоимость продукции. Технологии могут 
помочь решить эти вопросы.

Технологический фестиваль – это 
первое большое мероприятие под эгидой 
TECH GARDEN, направленное на старта-
пы. Оно будет состоять из двух больших 
частей. В первый день будет проходить 
TECH GARDEN CUP в формате HackDay, 
который предусматривает, что за 48 ча-
сов программисты и инженеры пытаются 
создать решения в соответствии с теми 
задачами, которые им ставят вендоры. В 
этот раз большой блок направлен именно 
на проблемы города, это такие вещи, как 
безопасность, экология, вопросы, связан-
ные с транспортом, то есть проблемы, ко-
торые волнуют алматинцев. Это лучший 
способ вовлечь стартапы, потому что они 
находятся в этой среде. Самим им труд-
но создать то, что город готов заказать 
или купить, им нужна технологическая 
поддержка. TECH GARDEN CUP как раз и 
рассчитан на оказание такой поддержки 
вендорами, спонсорами, которые предо-
ставляют технологические решения, на 
которых стартапы разрабатывают свои 
продукты или решения для города.

Вторая часть мероприятия – это 
STARTUP DAY, в ходе которого уже готовые 
стартапы представят свои идеи. Совмест-
но с Национальным агентством по техно-

логическому развитию РК мы объявляем 
конкурс с общим призовым фондом до 125 
млн тенге, чтобы помочь этим стартапам 
реализоваться и создавать востребован-
ную продукцию. Это должно стать основ-
ным результатом STARTUP DAY.

Более 20 команд, которые мы отберем в 
результате этих двух мероприятий, попа-
дут в наш инкубатор, который запускается 
в TECH GARDEN в следующем месяце. Бу-
дем с ними работать, проводить програм-
му акселерации. Наша задача – как можно 
быстрее вытолкнуть их на рынок, чтобы 
у них была достаточная технологическая 
компетенция. Компания должна состоять-
ся как бизнес, главная задача которого – 
зарабатывать.

Как показывает история, особенно в 
неопределенные экономические време-
на происходит бум стартапов. Я думаю, 
Казахстан не исключение, у нас есть иде-
альная возможность помочь молодым лю-
дям реализоваться. Мы предлагаем целый 
комплекс таких мер. В краткосрочной пер-
спективе в ближайшие три года плани-
руем привлечь 500 стартапов, не только 
казахстанских, но и из стран СНГ и между-
народных.

Все это происходит при поддержке Ми-
нистерства по инвестициям и развитию 
РК. Это часть общей инновационной по-
литики министерства и всего плана вто-
рой пятилетки индустриально-инноваци-
онного развития. Сейчас фокус делается 
именно на инновации, создание сервис-
ной индустрии, предоставление высоко-
технологических сервисов в электронной 
коммерции.

- Чьи инвестиции сформировали 
призовой фонд?

 - Это инвестиции Министерства по ин-
вестициям и развитию через Националь-
ное агентство технологического развития, 
но частные инвесторы тоже будут участво-
вать через программу вовлечения. На сле-
дующий год мы рассматриваем возмож-
ность соинвестиций с частными фондами 
или лицами. Программа привлечения 500 
стартапов предполагает обязательное уча-
стие частного капитала, который будут 
привлекать частные фонды. В этот рынок 
нужно поверить.

- Слоган вашего мероприятия: «Идея. 
Стартап. Капитал». Все-таки в этой це-
почке – «идея – монетизация – бизнес» 
– какое самое слабое звено у наших 
стартапов? У нас мало идей или начина-
ющие бизнесмены не знают как ее мо-
нетизировать?

 - Идеи есть. Хороших идей много, я был 
удивлен, насколько много в Казахстане хо-
роших идей, а вот отличных очень мало. 
Нашим стартаперам не хватает знаний 
того, как выйти на рынок, как реализовать 
свою идею. Чтобы научить этому, нужны 
программы акселерации, которые показы-
вают, как должен формироваться продукт, 
какая целевая аудитория, как правильно 
его продвигать, как структурировать вы-
ход на рынок.

- У нас проводится достаточно много 
конференций, посвященных старта-
пам, на которые приезжают венчурные 
инвесторы, учат молодых бизнесменов 
тому, как правильно представить идею, 
как получить инвестиции, выйти на 
рынок. Почему в Казахстане до сих пор 
очень мало проектов, которые выстре-
лили?

 - Во-первых, у нас все только начина-
ется, Кремниевая долина появилась не за 
один день, это заняло почти 50 лет. Нельзя 
ждать того, чего у нас никогда не было, че-
рез пару лет. У нас же как получается: спи-
кер рассказал, уехал, а стартап остался. 
Поддержка должна быть более скоордини-

рованной, кардинальной, вообще, стартап 
часто не понимает, где есть возможности, 
где есть рынок. Подумать о выводе своего 
бизнеса в Индию не каждый додумается. 

Для нас сейчас самое главное – создать 
технологическую инновационную основу, 
мы видим четкие направления внедрения 
последних технологий и можем говорить 
об их доработке, она основана на прорыв-
ных инновациях.

У нас будет ряд программ акселерации, 
которые за пару месяцев позволят понять, 
в каком направлении развиваться, чтобы 
завоевать свою нишу на рынке, получить 
трекшн, а это то, на что смотрят инвесто-
ры.

Вообще, у нас существует проблема 
привлечения частных инвестиций. Цель 
TECH GARDEN – привлечение таких ин-
вестиций, мы будем использовать инстру-
менты софинансирования, для того чтобы 
частный инвестор не боялся заходить и 
работать здесь.

- Но у нас уже есть немногочислен-
ные, но яркие примеры частных инве-
сторов. Например, Кенес Ракишев и его 
проект «Построй свой бизнес».

 - А exit? Это отличный пример того, 
куда и как надо двигаться. Очень редко 
можно увидеть стартап, который способен 
работать глобально, большинство из них 
ментально нацелено только на внутрен-
ний рынок. Это неправильно. Не весь МСБ 
можно называть инновационным, всего 
3% попадают под этот флаг. Если у тебя 
есть интернет-магазин, это еще не значит, 
что ты инновационен. Вопрос в том, что 
ты сделал и насколько это интересно дру-
гим. Сейчас большая перспектива в В2В-
направлении. Это технологические реше-
ния, платформы продвижения продукции, 
CRM энтерпрайз менеджмент.

- Вы считаете реалистичной идею 
сделать Казахстан центральным стар-
тап-хабом региона?

- Вполне реалистичной. Во-первых, у 
нас есть все предпосылки для этого – по-
литическая воля и понимание того, что 
это надо делать. Во-вторых, это потен-
циал самого города, ведь стартапы ищут 
места, где есть хорошая социальная со-
ставляющая, а Алматы – это Калифорния 
СНГ. И, в-третьих, наша программа. Мы 
сейчас работаем над тем, чтобы предло-
жить стартапам наилучшие условия на 
территории СНГ как в финансовом плане, 
так и в технологическом. Мы рассчитыва-
ем привлечь несколько очень известных 
программ, венчурные фонды, которые 
помогут стартапам выйти на рынок. При-
чем фокусироваться планируем на между-
народных рынках, очень много возмож-
ностей сейчас на рынках Индии, Китая, 
Вьетнама, Ирана, России. Эти рынки сей-
час растут взрывными темпами.

- Вы говорили о том, что основным 
KPI вашей работы будет создание 1-2 но-
вых направлений в экономике. Как это 
будет реализовано на практике?

- В среднесрочной перспективе мы хо-
тим нащупать 2-3 направления, которые 
будут иметь спрос с глобальной точки 
зрения. На базе алматинского кластера 
мы планируем развивать 5 направлений. 
Например, мы близки к подписанию со-
глашения с компанией McKinsey по гор-
но-металлургическому сектору. На этой 
платформе можно будет обучать автома-
тизации, геологоразведке, более глубокой 
переработке сырья, энергоэффективности 
до 1200 специалистов в год. Это простые 
вещи, но они очень востребованы. Кроме 
того, мы будем развивать технологии в 
направлениях «умная» среда, связь стан-
дарта 5G, новые материалы, хранение 
энергии. В этих отраслях есть определен-

ный экспортный потенциал. Планиру-
ем использовать транзитный потенциал 
Казахстана, создавая ретейл-хаб. В каж-
дом направлении привлекаем корифеев, 
транснациональные компании, которые 
показали себя лидерами в своих отраслях. 
Основная идея в том, что через них отече-
ственные стартапы смогут стать частью 
глобальной цепочки. Задача не простая, 
но решаемая. Казахстан среди стран СНГ 
находится на ведущей позиции в плане 
инвестиционной привлекательности.

Для создания критической массы нуж-
но создать правильное партнерство. Наши 
казахстанские стартапы сами по себе не 
смогут выйти на глобальные рынки, есть, 
конечно, приятные исключения, но это не 
тренд.

- У нас есть и амбициозные проекты, 
нацеленные на глобальные рынки. На-
пример, Wooppay, который планировал 
стать серьезным конкурентом Visa и 
Mastercard.

 - Этот проект существует, в свое время 
он состоял в фонде развития ИКТ. 

Амбиции и реалии – это разные вещи. 
Для того чтобы бодаться с Visa или 
Mastercard, много что нужно сделать, но 
у Wooppay есть хороший задел. Они уже 
состоялись как стартап и прошли точку 
безубыточности, это сейчас доходный 
бизнес. В идеале нам нужно менять за-
конодательство по платежным инстру-
ментам, скажем, необходимо позволить 
делать транзакции между юрлицами. Это 
как раз та ниша, которую такие компании, 
как Wooppay, могут развить. Я думаю, они 
молодцы.

 - Несколько лет в Казахстане ежегод-
ный рост электронной коммерции со-
ставлял около 30% в год. Сохранятся ли, 
по вашему мнению, такие темпы роста 
в новых экономических реалиях?

 - Рост, скорее всего, сохранится или не-
много замедлится, но объем очень подрас-
тет, потому что люди начинают обращать 
внимание на цены и ищут, где купить 
выгоднее. Как показывает мировая прак-
тика, бум электронной коммерции начи-
нается именно в кризис. Есть много вопро-
сов, которые должны решиться: проблема 
адекватных платежных инструментов, 
стоимость логистики, которая у нас очень 
дорогая, использование внутренних сай-
тов для покупки товаров. Пока в основном 
трафик идет на Alibaba и Amazon. Наша 
задача – увеличение внутреннего содер-
жания на этом рынке, например, ретейл-
хаб и призван выстроить те элементы 
инфраструктуры, которые позволят сде-
лать покупки доступными, соберут это в 
платформу и позволят местному бизнесу 
продавать. По США видно, что большие 
магазины, моллы начинают сжиматься, 
переходят в онлайн, в некоторых магази-
нах объемы продаж онлайн уже превыша-
ют офлайн. Fashion, FMCG рынок, электро-
ника уже давно ушли в онлайн.

У нашего правительства и Министер-
ства по инвестициям и развитию РК есть 
понимание, что нужно меняться, делать 
ставки на сырьевую экономику уже слиш-
ком рискованно.

- Если к вам придут с идеей новой со-
циальной сети, вас это не заинтересует?

 - Социальная сеть – нет, а ее использо-
вание – очень интересно. Основа будущего 
HR-службы, интернет-магазинов – это со-
циальная сеть. Эффект сети очень ценен и 
в продвижении, и в продаже продуктов. Я 
думаю, что 24-26 сентября мы увидим ре-
шения, основанные на социальных сетях. 
В Казахстане есть интересные предложе-
ния в аналитике, в электронной коммер-
ции, связанные с «Инстаграмом», давайте 
подождем.

Санжар Кеттебеков: «Для 
стартапов Алматы – это 
Кремниевая долина СНГ»
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В ВКО ПОСТРОЯТ 
НОВЫЙ ЗАВОД 

Совместное казахстанско-российское 
предприятие «Бенто-Технологии KZ» про-
должает работу над реализацией проекта 
«Карты индустриализации» «Строительство 
завода по комплексной переработке бенто-
нитовой глины» в ВКО». «Чтобы доставить 
глину на российские перерабатывающие за-
воды, восточно-казахстанский бентонит ве-
зут 350 километров автотранспортом, затем 
железнодорожным – более 3 тыс. километров. 
Транспортировка, как говорится, золотая. 
В минувшем году, добыв на своих карьерах 
более 400 тыс. тонн, «Баулюкс» закупил в на-
шем регионе 14 тыс. тонн глин, потому что 
призайсанские бентониты имеют самое вы-
сокое качество», – рассказывает Габдулхай 
Ишмуратов, российский партнер и инвестор 
ООО «Баулюкс Групп». Осмысление данной 
ситуации и привело к созданию совместного 
казахстанско-российского предприятия по 
комплексной переработке глин. Так как боль-
шие потребности в бентонитовых порошках 
есть и в Казахстане. Республика завозит извне 
за год более 160 тыс. тонн глин и смесей. Но-
вое предприятие призвано увеличить на этом 
направлении казахстанское содержание, а 
также экспортировать продукт за пределы ре-
спублики. (altaynews.kz)

10% СЛУЖАЩИХ 
ХОДЯТ НА РАБОТУ 
ПЕШКОМ

Опрошенные сотрудники ведущих ком-
паний корпоративного сектора Казахста-
на не собираются сокращать расходы на 
бензин в связи с его подорожанием. Среди 
пользователей, принявших участие в опро-
се, – сотрудники крупных казахстанских и 
международных компаний: Fortebank, Цес-
набанк, Альфа-Банк, Банк Астаны, Евразий-
ский банк, BankPozitiv, Kaspi Bank, Халык 
банк, Нурбанк, Казком, Shell Kazakhstan, 
TengizChevroil, Алтел, Samsung Electronics, 
Chocolife.me, Mercur Auto, Hewlett-Packard, 
AIG Kazakhstan, KPMG Kazakhstan, PwC и др. 
Так, согласно исследованию, треть опрошен-
ных добирается на работу на личном транс-
порте, 30% ездят на общественном транспор-
те, 15% предпочитают добираться на работу 
на такси и почти 10% опрошенных ходят на 
работу пешком. Большинство респондентов 
(45,2%) тратят меньше получаса, чтобы до-
браться до работы. От 30 минут до часа вре-
мени тратят на дорогу 42,9% опрошенных. 
Оставшиеся 11,8% тратят на дорогу более од-
ного часа. Почти 60% опрошенных ответили, 
что тратят на транспорт менее 15 тыс. тенге 
в месяц. Четверть участников опроса указа-
ли, что их транспортные расходы находятся 
в диапазоне 15-20 тыс., более 40 тыс. тенге на 
транспорт тратят только 2,1% опрошенных. 
Популярная за рубежом практика возмеще-
ния сотрудникам расходов на бензин пока 
не нашла признания среди казахстанских 
работодателей. Только 8,8% опрошенных воз-
мещают расходы на бензин. Большая часть 
опрошенных (59,4%) не планирует сокращать 
расходы на бензин в связи с его подорожани-
ем. Отчасти это можно объяснить тем, что 
расходы на дорогу для большинства работни-
ков, в принципе, не очень большие. Те же, кто 
планируют сократить свои расходы на бен-
зин, предложили различные варианты, как 
это можно сделать. Большинство выбирает 
меньше ездить на своем транспорте, предпо-
читая общественный транспорт. Подвозить 
попутчиков собираются 21,3% опрошенных. 
Среди других вариантов ответов встречаются 
варианты «ездить на велосипеде» и «чаще хо-
дить пешком». «Судя по результатам опроса, 
близость работы к месту проживания – нема-
ловажный фактор при выборе работодателя, 
работники не хотят тратить много времени 
на дорогу», – замечает сооснователь сервиса 
HiPO.kz Муслим Джолдаспаев. (HiPo.kz)

ГРАНИЦА РОССИЯ – 
КАЗАХСТАН:  
ЕСТЬ СДВИГИ

После долгих и трудных переговоров со-
трудники Федеральной таможенной службы 
(ФТС) России начали выпускать казахстан-
ских перевозчиков без проведения таможен-
ного досмотра. «Мы связались с водителем, 
который сейчас уже едет в Казахстан из Тро-
ицка. По его словам, после обеда сотрудники 
таможни стали отпускать машины без досмо-
тра по списку. С утра в Троицке находилось 40 
машин, к обеду количество увеличилось еще 
на 30 машин. Сегодня после обеда, когда наш 
водитель был отпущен и покидал Троицк, в 
таможенном пункте оставалось еще около 
трети от общего количества. Вместе с тем в на-
стоящее время мы ожидаем информацию по 
остальным таможенным пунктам», – расска-
зала управляющий директор – директор де-
партамента экономической интеграции НПП 
«Атамекен» Дана Жунусова. По оперативным 
данным КазАТО, на таможенном посту в Соль-
Илецке задержанных машин не осталось. Так-
же известно, что ситуация разрешается и на 
таможенном посту в Самаре. (palata.kz)

Товары из РК в Беларусь
Белорусские закупщики импортируют ка-

захстанские товары на общую сумму $2,4 млн. 
Таковы итоги прошедшей торговой миссии 
Республики Казахстан в Республику Беларусь, 
об этом центру деловой информации Kapital.
kz сообщили в пресс-службе KAZNEX INVEST. 
Казахстанскую сторону представили 15 пред-
приятий, работающих в различных отраслях 
машиностроении, фармацевтики, пищевой 
и химической промышленности, строитель-
стве. По итогам встреч на экспорт в Минск 
будут поставлены аммофос для сельскохозяй-
ственных нужд на сумму $2,4 млн компании 
ТОО «Казфосфат», а также картриджи компа-
нии Doc Co LTD. «ТОО «Казфосфат» в рамках 
данной торговой миссии удалось заключить 
договор на поставку производимых фосфор-
ных минеральных удобрений в Республику 
Беларусь на общий объем 7000 тонн. Помимо 
того, бизнесмены Беларуси активно интере-
совались другими видами нашей продукции, 
а также предлагали свои услуги и товары на 
взаимовыгодных условиях», – отметил пред-
ставитель «Казфосфата» Дархан Зекенов. 
(KAZNEX INVEST)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Валерий Сурганов

Политика «постепенного 
давления» была заменена 
«шоковой терапией» и, 

похоже, ее выдержат далеко не 
все участники рынка

В условиях экономического кризиса то-
ропливо принимаются меры срочного 
реагирования. Нефтегазовый и горно-ме-
таллургический экспорт хоть и ужимает-
ся по цене, зато наверстывает свои потери 
благодаря девальвации. Однако даже эти 
предприятия не обходит стороной мантра 
«о затягивании поясов», которую сегодня 
повторяют все: и власти, и сырьевики, и 
простые граждане. Между тем, видимо, 
лучше всех этот рефрен предстоит заучить 
малому и среднему бизнесу, ведь теперь 
ему, похоже, придется отчислять больше 
обязательных платежей в бюджет. И хоть 
бизнес-сообщество негодует, посылает 
письма в мажилис и повторяет слова о не-
последовательности правительства в усло-
виях кризиса, все же определенная логика 
в действиях кабинета министров просма-
тривается. С ней можно соглашаться или 
нет, но она явно присутствует.

Норвегия мы или Дания?!
Итак, правительством предлагается вве-
сти налог с продаж вместо налога на до-
бавленную стоимость. Розничный налог 
со ставкой от 5% до 12%. А также снизить 
в 10 раз порог постановки налогоплатель-
щиков на учет по НДС – с действующего 
порога в 30 тыс. МРП до 3 тыс. МРП с одно-
временной отменой добровольной поста-
новки на регистрационный учет. Также 
планируется увеличить более чем в 40 раз 
размер налога на добычу полезных иско-
паемых.

Судьбоносным для нашего МСБ явля-
ется, безусловно, «снижение порога», то 
есть включение в базу по НДС даже совсем 
мелкого бизнеса. Ну и, конечно же, налог с 
продаж и розничный налог, который пока 
еще не ясно с чем едят, но тревог он добав-
ляет немало.

Увеличивая налогооблагаемую базу, 
правительство апеллирует к международ-
ному опыту развитых стран.

Рассказывать о новых налоговых мерах 
доверили директору департамента нало-
говой и таможенной политики Министер-
ства национальной экономики (МНЭ) РК 
Азамату Амрину. Так, представитель МНЭ 
пояснил, почему продвигается снижение 
порогового значения при постановке на 
регистрационный учет с 59,4 млн тенге 
до 6,4 млн тенге. По его словам, эта норма 
предусмотрена в рамках плана нации «100 
конкретных шагов». В то же время он за-
явил, что по НДС в 2005 году был увеличен 
размер минимального порога с 12-тысяче-
кратного до 15-тысячекратного месячного 
расчетного показателя. В 2009-м он был 
увеличен дополнительно с 15 тыс. до 30 
тыс. Кроме того, проводилось планомер-
ное снижение ставки НДС. В 2001 году – с 
20% до 16%, в 2004-м – до 15%, в 2007-м 
ставка снижена с 15% до 14%, в 2008-м – до 
13%, а с 2009 года ставка по НДС состав-
ляла 12 %.

«Действующая ставка является одной 
из самых низких во всем мире. Сниже-
ние порогового значения для постановки 
на регистрационный учет соответствует 
мировой практике, в том числе необходи-
мости повышения налоговой грамотности 
предпринимателей и составления налого-
вой отчетности», – рассказал Азамат Ам-
рин.

По данным отчетов Всемирного банка, 
в таких странах, как Швеция, Германия, 

Нидерланды, Бельгия, Франция, Люк-
сембург, регистрационный порог для по-
становки на учет по НДС не существует. В 
Норвегии, Дании, Финляндии пороговое 
значение составляет от 6,6 тыс. евро до 
8,5 тыс. евро. «Данный факт подтвержда-
ет, что в Казахстане один из самых высо-
ких в мире порогов. Благодаря введению 
этой нормы мы увеличиваем налогообла-
гаемую базу на 64 135 тыс. плательщиков. 
Таким образом, она вырастет до 161 тыс. 
плательщиков. При этом, что касается до-
бровольности и обязательности постанов-
ки на учет, хочу отметить, что в настоящее 
время в Казахстане судом признаны в ка-
честве лжепредприятий 1423 фирмы, ко-
торые нанесли 556 млрд тенге ущерба от 
своей деятельности. Все лжепредприятия 
ставились на учет по НДС в добровольном 
порядке. Таким образом, норма, которая 
теперь запрещает добровольность, важна 
для обеспечения интересов добросовест-
ных налогоплательщиков», – говорит он.

Представитель МНЭ РК заявил, что 
льготы по НДС будут заменены субсиди-
ями из бюджета, торговать в открытых 
местах станет нельзя, а лишь на специ-
альных рынках, к тому же введут обяза-
тельное применение электронных сче-
тов-фактур для всех плательщиков НДС. 
В свою очередь ставка налога с продаж, на 
который собираются заменить НДС с 2017 
года, предполагается на уровне от 3 до 7%. 
Какая точно, еще не решили: вопрос нахо-
дится в проработке.

Между тем, по словам представите-
ля бизнес-сообщества, члена правления 
НПП «Атамекен» Рустама Журсунова, го-
сударство планомерно поднимало порог 
плательщиков НДС, что укладывалось в 
общую канву формирования деловой ак-
тивности, улучшения бизнес-климата и 
привлечения инвестиций. Все это было 
и выглядело правильным и вразумитель-
ным, когда происходил постепенный 
подъем порога с 2005 года, однако обеску-
раживает то, что его хотят уронить с 2017 
года резко, почти в 10 раз.

 «Где последовательность?! Мы не со-
гласны с тем, что благодаря налоговым 
изменениям будет увеличено количество 
плательщиков. По нашим данным, толь-
ко ИП, которые используют упрощенную 
форму декларации, их 397 тыс. в стране, 
180 тыс. крестьянских хозяйств и 30 тыс. 
юридических лиц. Итого мы говорим о 600 
тыс. плательщиков НДС, которые должны 
будут вести этот учет. А это один из са-
мых сложных учетов. Не многие предпри-
тия смогут его себе позволить. И это все 
вводится с 1 января 2017 года! Тогда же с 
2017-го предлагается перейти на налог с 
продаж. Зачем же опускать порог, если мы 
переходим на налог с продаж?! Если же 
два этих «ноу-хау» будут идти вместе, па-
раллельно, так хочу заверить, что ни в од-
ной стране мира нет подобной практики. 
Мало того, в рамках новой экономической 
политики предполагается налог с розни-
цы: от 5% до 12%. Аналогично с 2017 года. 
Хотя у налога с розницы сейчас вообще нет 
концепта. Мы даже не знаем, как он будет 
выглядеть, взиматься ли с оборота», – уди-
вился Рустам Журсунов.

По мнению представителя бизнес-сооб-
щества, отсутствует какая-либо взаимос-
вязь между всеми этими инициативами. 
Они идут раздельно. Нет целостной фи-
скальной картины. «Где водораздел?! Если 
все суммируем, то увидим существенное 
увеличение налоговой нагрузки в 3 раза 
и более. А если мы еще наложим рознич-
ный налог, то при ставке в 12% увеличение 
произойдет в 7 раз», – заявил он.

По словам Журсунова, отсутствие ка-
кой-либо последовательности приведет к 
катастрофическим последствиям. Одно-
значно произойдет рост теневой эконо-

мики. Неизвестно, возрастет ли собира-
емость налогов с бизнеса – в этом есть 
определенные сомнения, так как многие 
просто не выдержат и прикроют свои 
бизнес-проекты, однако очевидно то, что 
произойдет резкое снижение инвестици-
онной привлекательности. Это все нало-
жится на рост себестоимости и, как след-
ствие, начнется галопирующая инфляция. 
«О привлечении иностранных инвесторов 
нам придется позабыть, так как никто не 
сможет физически инвестировать в эконо-
мику, где правила игры меняются посто-
янно, чуть ли не каждый день», – заключил 
Рустам Журсунов.

Приватизация избавит от стресса
Предлагаемое снижение постановки на 
учет по НДС почти в 10 раз сработает прак-
тически для всех субъектов малого биз-
неса, кроме тех, кто работает по патенту. 
В нынешней ситуации это люди, которые 
еле-еле сводят концы с концами. Но при 
этом они не просят компенсации у пра-
вительства, как крупные магнаты или 
банковская сфера. МСБ просто работает и 
кормит свои семьи. Для того чтобы сохра-
нить рабочие места, снять социальную на-
пряженность, именно этот сектор нельзя 
держать в постоянном стрессе. Такое мне-
ние высказала исполнительный директор 
ОЮЛ «Форум предпринимателей Казах-
стана» Мунавара Палташева. По ее сло-
вам, разработчики не просчитали, а где, 
собственно, завтра брать налоги, с кого?! 
Только посчитали, сколько они разово по-
лучат налогов. А что будет на следующий 
год?

 «Ведь восстановить бизнес трудно, 
они сами не пробовали, поэтому так лег-
ко оперируют цифрами, – заметила она. – 
Все это приведет к штрафам. Тут даже не 
рассматриваются вопросы особого отно-
шения к МСБ в части применения штра-
фов. То есть начинает работать принцип 
«все, что не возьмем налогами – доберем 
штрафами». И это страшно. Действитель-
но, сейчас у нас возрастает риск ухода биз-
неса в тень, нас ждет дробление бизнеса, 
он будет дробиться, чтобы избежать ре-
гистрации в качестве плательщика НДС. 
Начиная с 1998 года, мы работали над це-
лью максимально вывести МСБ из тени. 
А это получалось благодаря правильной 
политике, но в последнее время все дела-
ется наоборот», – констатирует Мунавара 
Палташева.

По ее мнению, необходимо включить 
инициативу о замораживании внесения 
всех изменений и дополнений в Налого-
вый кодекс для МСБ как минимум на три 
года. Дать возможность пережить ситуа-
цию, а за это время доработать фискаль-
ную политику.

В свою очередь депутат Мажилиса 
Парламента РК, лидер партии «Ак Жол» 
Азат Перуашев, к которому, помимо про-
чих парламентариев, обратились казах-
станские бизнесмены, поддержал точку 
зрения предпринимателей, сказав, что 
предложенная схема с заменой НДС на 
налог с продаж фактически означает 
самоуничтожение отечественного про-
изводства. Ведь для производителей, у 
которых есть несколько степеней пере-
делов, это удорожание составит как ми-
нимум 20-25%. Возникнет колоссальный 
разрыв между товарами, импортируе-
мыми и производимыми, что это про-
сто убьет все производство, так как все 
кинутся только в торговлю. «Все будут 
перепродавать лишь чужие товары, и им-
портозависимость возрастет до 100%», – 
сказал Перуашев.

Мажилисмен взамен увеличению на-
логовой нагрузки на МСБ призвал отдать 
в конкурентную среду, приватизировать 
предприятия квазигосударственного 

сектора. «Квазигосударственный сектор 
закладывает огромные расходы на дока-
питализацию различных РГП, различных 
предприятий, «дочек» и «внучек». Поэто-
му сейчас вместо того, чтобы увеличивать 
нагрузку на МСБ, лучшим выходом будет 
все предприятия, включая квазигосудар-
ственный сектор, кроме естественных 
монополий, приватизировать и отдать в 
конкурентную среду. И тогда мы посмо-
трим, кто выживет, как только лишится 
постоянного притока из бюджета. Сегод-
ня у них оклады в сотни тысяч, бонусы по 
миллиону, потому что они не зависят от 
результатов. Посмотрим, как будет зав-
тра. А «корову» малого и среднего бизне-
са нужно выращивать, чтобы она и телят 
давала, и молоко, а не резать ее для мяса в 
употребление», – прокомментировал Азат 
Перуашев.

Экспорт: из огня да в полымя
«Капитал.kz» попросил прокомментиро-
вать планируемые налоговые нововведе-
ния наших крупных производственников 
и экспортеров. В частности, представите-
лей горно-металлургического комплекса. 
Исполнительный директор ОЮЛ «Респу-
бликанская ассоциация горнодобываю-
щих и горно-металлургических предпри-
ятий» Николай Радостовец признал, что 
государство пошло навстречу ГМК, про-
возгласив новую экономическую поли-
тику, которая подразумевает свободный 
курс тенге и поддерживает экспортные 
позиции горно-металлургической продук-
ции. Вместе с тем отдельные нововведения 
чиновников носят достаточно краткосроч-
ный характер оперативного наполнения 
казны и закрывания финансовых дыр, ко-
торые сложились из-за недореформирова-
ния таких отраслей, как здравоохранение 
и управление государственными актива-
ми в экономике.

«Но больше всего нас беспокоит пред-
лагаемый переход с НДС на налог с про-
даж, чье введение планируется в 2017 
году. Со стороны профильных госорганов 
мы не получили внятного пояснения, бу-
дут ли эти сборы сосуществовать или же 
налог с продаж заменит НДС. Иногда соз-
дается такое впечатление, что это может 
быть фактически налог с оборота, а не 
просто налог с продаж. В любом случае 
мы ожидаем, что в этом направлении на-
логовая нагрузка увеличится, так как для 
горно-металлургических предприятий 
возврат НДС важен с точки зрения обо-
ротных средств, а в случае введения на-
лога с продаж стоимость казахстанской 
металлургической и горнодобывающей 
продукции увеличится, и она не сможет 
конкурировать на мировых рынках в 
сравнении с теми же компаниями России, 
где НДС не отменяется. Непонятно, как 
отечественные производители будут кон-
курировать в рамках пространства ЕАЭС, 
если российские промышленники не бу-
дут облагаться налогом с продаж, в то 
время как отечественным предприятиям 
придется платить этот сбор несколько раз 
по всей цепочке поставок, что значитель-
но увеличит их затраты, особенно учи-
тывая те инвестиционные программы на 
покупку отечественных и импортных то-
варов и услуг, которые они закладывают 
для модернизации», – объяснил Николай 
Радостовец.

По его убеждению, до этого ни одна 
страна не осуществляла такой быстрый 
переход с НДС на налог с продаж, поэтому 
АГМП предлагает перенести внедрение 
этого новшества на 2019 год. Необхо-
димо вначале провести моделирование 
действия указанного налога, оценить ре-
гуляторное воздействие, ведь это будет 
шок для экономики и налогового адми-
нистрирования. 

Бизнес оказался в 
стрессовом состоянии
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МОУРИНЬЮ 
ЗАПРЕЩАЕТ 
ШУТИТЬ

Главный тренер «Челси» Жозе Моу-
ринью запретил игрокам лондонской 
команды шутить во время тренировок. 
Об этом сообщает The Telegraph. Такое 
решение 52-летний португальский спе-
циалист принял из-за неудачного стар-
та «синих» в чемпионате страны – лон-
донцы занимают 17-е место после пяти 
туров. По мнению Моуринью, футбо-
листы должны полностью сконцентри-
роваться на тренировочном процессе, 
чтобы исправить ситуацию. Старт в ны-
нешнем чемпионате Англии стал худ-
шим для «Челси» за последние 29 лет. В 
пяти встречах команде Моуринью уда-
лось набрать лишь четыре очка. В среду, 
16 сентября, «синие» стартовали в груп-
повом турнире Лиги чемпионов домаш-
ним матчем с израильским «Маккаби». 
В субботу, 19 сентября, команда Моури-
нью в шестом туре первенства страны 
проведет дома принципиальный матч с 
«Арсеналом». (lenta.ru)

«МЮ» БОЛЬШЕ 
ВСЕХ ПЛАТИТ 
ТРАВМИРОВАН- 
НЫМ

Содержание травмированных фут-
болистов обошлось манкунианцам в 
46,17 млн евро (33,84 млн фунтов). В 
расчет принимались данные по сезо-
нам-2012/13 и 2013/14, в течение кото-
рых игроки «МЮ» получили в совокуп-
ности 84 травмы. Вслед за «красными 
дьяволами» идут «Арсенал» (41,7 млн 
евро), «Манчестер Сити» (41,2), «Тоттен-
хэм» (27,1), «Ливерпуль» (22,5). Действу-
ющий чемпион «Челси» занимает девя-
тое место – 12,2 млн евро, сообщает Daily 
Mail. В общей сложности клубы пре-
мьер-лиги тратят на травмированных 
футболистов 168,2 млн евро в год. После 
пяти туров в АПЛ лидируют «Манчестер 
Сити» (15 очков), «Лестер Сити» (11), 
«Арсенал» и «МЮ» (по 10). (eurosport.ru)

ПОБЕДИЛА  
И УШЛА

Итальянская теннисистка Флавия 
Пеннетта обыграла соотечественницу 
Роберту Винчи в финале Открытого 
чемпионата США и впервые в карье-
ре одержала победу на турнире серии 
«Большого шлема». Об этом сообщается 
на официальном сайте турнира. Матч 
длился 1 час 33 минуты и завершился в 
двух сетах – 7:6 (7:4), 6:2. На пути к фи-
налу 33-летняя Пеннетта обыграла ав-
стралийку Ярмилу Гайдошову, румын-
ку Монику Никулеску, чешку Петру 
Цетковску, австралийку Саманту Сто-
сур и чешку Петру Квитову. Сразу по-
сле победы она объявила о завершении 
карьеры по окончании сезона. Это 11-я 
победа итальянки на турнирах WTA 
в одиночном разряде и первая на тур-
нирах серии «Большого шлема». Ранее 
итальянки на US Open не побеждали. 
Рекорд по числу выигранных Откры-
тых чемпионатов США принадлежит 
американкам Крис Эверт и Серене Уи-
льямс, которые побеждали на US Open 
по шесть раз. В мужском финале в вос-
кресенье встретятся серб Новак Джоко-
вич и швейцарец Роджер Федерер. US 
Open по традиции является последним 
турниром серии «Большого шлема» в 
году. (lenta.ru)

МЭЙУЭЗЕР 
ОСТАЛСЯ 
НЕПОБЕЖ- 
ДЕННЫМ

Американский боксер Флойд Мэйу-
эзер-младший одержал победу в своем 
последнем бою в карьере и остался не-
побежденным, выиграв 49 поединков 
из 49. Об этом сообщает «Р-Спорт». В 
субботу, 12 сентября, 38-летний Мэйуэ-
зер-младший в Лас-Вегасе победил еди-
ногласным решением судей своего соот-
ечественника Андре Берто и повторил 
рекорд еще одного американца Рокки 
Марчиано, который также одержал 49 
побед из 49. Мэйуэзер защитил титулы 
чемпиона мира по версиям WBC и WBA 
(Super) в полусреднем весе. Мэйуэзер-
младший поставил себя на первое место 
в списке лучших боксеров всех времен 
вне зависимости от весовой категории. 
Вторую строчку Мэйуэзер отдал панам-
цу Роберто Дюрану, третью – своему 
соотечественнику Пернеллу Уитакеру, 
на четвертом расположил мексиканца 
Хулио Сезара Чавеса, а на пятое поста-
вил Мохаммеда Али. Флойд Мэйуэзер 
выступает на профессиональном ринге 
с октября 1996 года. За 19 лет спортсмен 
одержал 49 побед (26 – нокаутом) в 49 
боях, добился звания лучшего боксера 
мира вне зависимости от весовой ка-
тегории по версии журнала The Ring. 
Является самым высокооплачиваемым 
спортсменом современности. (lenta.ru)

ДЖОКОВИЧ БУДЕТ 
ПЕРВЫМ

Сербский теннисист Новак Джоко-
вич гарантировал себе первое место 
в рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов по итогам 2015 года. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте организации. «Это фантасти-
ческое ощущение – знать, что я снова 
закончу год на первом месте. Мы сра-
жаемся за это с 1 января каждого года. 
Но впереди еще несколько турниров, 
и я с нетерпением жду соревнований в 
Пекине, Шанхае, Париже и Лондоне», 
– заявил спортсмен. Стать недосягае-
мым в рейтинге для конкурентов сербу 
позволила победа на заключительном 
турнире «Большого шлема» в сезоне – 
US Open. В финале Джокович обыграл 
швейцарца Роджера Федерера. Для 
Джоковича это третий выигранный в 
нынешнем сезоне турнир «Большого 
шлема» – после Открытого чемпионата 
Австралии и Уимблдона. Кроме того, 
серб в 2015 году победил на четырех 
турнирах серии «Мастерс». (lenta.ru)

НЕЗАВИСИМЫЕ 
НАБЛЮДАТЕЛИ  
В НХЛ

В Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) появятся независимые наблю-
датели, которые будут фиксировать 
случаи получения игроками сотрясе-
ния мозга во время матчей. Об этом 
сообщает ESPN. Решение руководства 
лиги поддержала Ассоциация игроков 
НХЛ. Специалисты будут фиксировать 
случаи или возможные признаки со-
трясения мозга в отчетах, которые за-
тем представят в НХЛ. Эксперты будут 
работать независимо от аналогичных 
специалистов, которых нанимают сами 
клубы. Ввести новую должность реши-
ли в связи с тем, что несколько бывших 
хоккеистов, пострадавших из-за со-
трясения мозга, в конце прошлого года 
выдвинули обвинения в адрес лиги. По 
их словам, организация недостаточно 
внимательно относилась к сотрясениям 
и микросотрясениям мозга. (lenta.ru)

СОЛЬ «ЗЕНИТА»

Петербургский клуб заключил со-
глашение с компанией «Соль Петер-
бурга». «В серию вошли шесть удобных 
500-граммовых упаковок, героями 
этикеток которых стали Игорь Смоль-
ников, Аксель Витцель, Халк, Хави Гар-
сия, Виктор Файзулин, Юрий Лодыгин 
и Данни. Производитель сообщает, что 
клубная соль сорта «Экстра» отличается 
белым цветом, равномерным мелким 
помолом без пыли и отлично подходит 
для применения благодаря использо-
ванию особой технологии, которая по-
зволяет сохранить пользу кристаллов. 
Клубная соль уже поступила в прода-
жу», – говорится в сообщении клуба на 
официальном сайте. «Зенит» с 16-ю оч-
ками после 8-и туров занимает третье 
место в таблице РФПЛ. (eurosport.ru)

США ГОТОВЯТ 
НОВЫЕ АРЕСТЫ

Генеральный прокурор США Ло-
ретта Линч заявила, что в ближайшее 
время ожидается новая волна арестов 
по делу о коррупции в Международной 
федерации футбола (ФИФА). Об этом 
сообщает Reuters. «Расследование на-
ходится в активной фазе и с мая зна-
чительно расширилось. В связи с этим 
стоит ожидать выдвижение дополни-
тельных обвинений против физических 
и юридических лиц», – рассказала Линч 
на пресс-конференции в Цюрихе, не 
уточнив другие подробности. По дан-
ным Министерства юстиции США, за 24 
года чиновники ФИФА получили взяток 
на сумму около $150 млн. Также швей-
царская полиция возбудила уголовное 
дело в отношении группы неизвестных 
лиц, связанных с отмыванием денег 
во время выборов стран-хозяек чемпи-
онатов мира 2010, 2018 и 2022 годов. 
Обвинения предъявлены 14 бывшим и 
действующим футбольным чиновни-
кам. В начале июня, спустя несколько 
дней после избрания президент ФИФА 
Йозеф Блаттер объявил об уходе со сво-
его поста. Конгресс, на котором состоят-
ся выборы нового главы организации, 
пройдет 26 февраля 2016 года в Цюрихе. 
До выборов Блаттер продолжит рабо-
тать президентом ФИФА. Швейцарский 
функционер бессменно возглавляет 
ФИФА с 1998 года. В марте 2016-го ему 
исполнится 80 лет. (lenta.ru)

ФАНАТ ХОЧЕТ 
УВОЛИТЬ 
РОДЖЕРСА

Пока болельщик собрал 400 евро из 
необходимых 10 млн. «Мы устали ждать 
увольнения Роджерса. Его время истек-
ло, и мы готовы сами заплатить ему, что-
бы он уже покинул клуб», – говорится в 
обращении фаната на Go Fund Me. Сум-
ма неустойки за разрыв контракта с Род-
жерсом составляет около 10 млн евро. 
Фанат рассчитывает собрать эту сумму, 
чтобы обеспечить увольнение тренера. 
Правда, за день болельщик собрал лишь 
400 евро. В чемпионате Англии «Ливер-
пуль» занимает 10 место, набрав 7 очков 
в 5 матчах. Роджерс возглавил «Ливер-
пуль» в 2012 году, выиграв с командой 
Кубок английской лиги. (eurosport.ru)
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Ару – король «Вуэльты»

На очереди «Югра»

Трофей для француза

Вячеслав Селезнев 
Фото: J.A. Miguelez (lavuelta.com)

В воскресенье в Мадриде фи-
нишировала супервеломно-
годневка «Вуэльта». Для вело-

группы «Астана», да и в целом для 
всего казахстанского велоспорта 
гонка по дорогам Испании стала 
триумфальной. И это несмотря на 
то, что на старте казахстанская 
велокоманда лишилась своего ли-
дера итальянца Винченцо Нибали, 
который был дисквалифицирован 
за то, что воспользовался помо-
щью технички во время второго 
этапа, а также другого итальянца 
Паоло Тиралонго, который выбыл 
после завала в этот же день. Одна-
ко их соотечественник Фабио Ару 
блестяще заменил капитана и стал 
победителем этой многодневки, 
входящей в гранд-тур. Если отсле-
живать динамику выступления 
Ару по этапам, то нельзя отрицать 
закономерность произошедшего. 
Так, Ару показывал приличные ре-
зультаты во время каждого из дней, 
а по итогам 11-го этапа, который 
состоялся 2 сентября, возглавил 
генеральную классификацию, и до 
16 этапа сохранял лидерство. Сле-
дующий успех итальянец отпразд-
новал после двадцатого этапа.

Вообще, красной майкой лиде-
ра поочередно владели несколь-
ко гонщиков. До того как ее при-
мерил Ару, ожесточенная борьба 
происходила между колумбийцем 
Джоаном Эстебаном Чавесом из 
ORICA GREENEDGE и голландцем 
Томом Дюмуленом, защищавшим 
цвета Giant-Alpecin. После Ару на-
стал черед Хоакими Родригеса. 
Правда, испанский гонщик «Ка-
тюши» лидировал на протяжении 
одного этапа. Далее испанец был 
вынужден передать красную май-
ку Дюмулену. А голландец в свою 
очередь по итогам предпоследне-

го, 20 этапа уступил ее вновь Ару. 
Итальянец в преддверии двадца-
того этапа проигрывал голландцу 
6 секунд. Показатели Дюмулена 
выглядели следующим образом: 78 
часов 20 минут 51 секунда. Пред-
последний этап, состоявшийся 
в субботу (Сан-Лоренсо-де-Эль-
Эскориаль – Серседилья), значил-
ся горным и имел протяженность 
в 175 км с четырьмя вершинами 
первой категории. «Астана» в не-
полном составе показала образец 
командной работы на этом этапе и 
вывезла своего капитана в лидеры 
общего зачета. Ару сумел не только 
отыграть отставание, но и обеспе-
чить себе комфортное преимуще-
ство. Дюмулен в преддверии за-
ключительного дня гонки оказался 
на шестой строчке в «генерале». 
Итальянец по итогам двадцатого 

тура показывал следующий резуль-
тат: 83 часа 1 минута и 40 секунд. 
Одну минуту и семнадцать секунд 
ему уступал Хоаким Родригес, а 
поляк Рафал Майка проигрывал 
Ару полторы минуты. Отставание 
Дюмулена составляло 3 минуты 46 
секунд. А победителем в предпо-
следний день стал испанский гон-
щик Рубен Пласа из Lampre Merida. 
Вторым приехал португалец Жозе 
Гонсалвеш выступающий в составе 
Caja Rural. Третья ступень пьеде-
стала на двадцатом этапе досталась 
итальянскому гонщику BMC Racing 
Алессандро де Марки. Ару закон-
чил этап на 24-м месте, проиграв 
победителю 3 минуты 38 секунд. 
Дюмулен показал 35-е время, усту-
пив Пласе семь с половиной минут.  

Последний этап, который при-
нято считать «Этапом дружбы» 

с турнирной точки зрения, от-
носительно определения побе-
дителя гонки не имел значения. 
Ару проехал его, так как и должен 
был проехать. Его отставание от 
победителя этапа немца Джона 
Дегенкольба вместе с которым 
финишировала внушительная 
группа участников, составило 20 
секунд. В генеральной классифи-
кации позиции Ару ни на йоту не 
пошатнулись. Его ближайший 
преследователь, Хоаким Родригес 
сумел отыграть 20 секунд и со-
кратить отставание до 57 секунд, 
но не более. Вслед за победой в ко-
мандной классификации на «Джи-
ро д’Италия» и не совсем удачным 
выступлением на «Тур де Франс» 
велогруппа «Астана» сумела одер-
жать победу в гранд-туре нынеш-
него сезона.

Данияр Балахметов 
Фото: hcbarys.kz

С момента разгромного пора-
жения от «Лады» хоккейный 
клуб «Барыс» провел в рамках 

регулярного первенства Континен-
тальной хоккейной лиги три матча. 
Последний поединок подопечные 
Ерлана Сагымбаева сыграли в Уфе 
с «Салаватом Юлаевым». Однако 
из-за позднего окончания встречи 
вечером в среду его итоги в обзор 
не попали. В двух других встречах 
«Барыс» реабилитировался перед 
своими болельщиками, одолев в 
прошлый четверг на своем льду 
крайне неудобного соперника в 
лице казанского «Ак Барса» – 3:1. 
А уже в субботу казахстанскому 
представителю в КХЛ удалось 
одержать волевую победу над ХК 
«Сочи». Команда Вячеслава Буца-
ева к середине второго периода на 
льду дворца спорта «Казахстан» 
обеспечила себе вполне комфорт-
ное преимущество. На 19-й минуте 
Яна Лацо огорчил Никита Щитов, а 
Евгений Скачков забросил шайбу 
на 26-й минуте.

Однако Никита Михайлис спу-
стя две минуты отквитал одну 
шайбу. А Кевин Даллмэн в ходе 
заключительной трети поединка 
(36-я минута) сравнял счет, пере-
ведя игру в овертайм. Героем по-
единка довелось стать Найджелу 
Доусу. Грозный канадский фор-
вард отправил шайбу в ворота 

Константина Барулина на 64-й ми-
нуте поединка. В комбинации по-
мимо самого Доуса поучаствовали 
Мартин Сен-Пьер и Кевин Дал-
лмэн. Сен-Пьер также был задей-
ствован в эпизоде, когда Даллмэн 
сравнивал счет. Наряду с ним во 
взятии ворот отметился Брэндон 
Боченски. 

Благодаря двум победам столич-
ный клуб поправил свое турнирное 
положение. По состоянию на вечер 
вторника «Барыс» занимал 17-е ме-
сто в сводной таблице КХЛ. Соответ-
ственно в Восточной конференции 
команда Ерлана Сагымбаева вошла 
в восьмерку, и к вечеру вторника 
имея одинаковое количество очков 

(по 12) с «Ак Барсом» и «Адмира-
лом», опережала их по дополнитель-
ным показателям. А в дивизионе 
Чернышева наш клуб в числе семи 
клубов входил в тройку, уступая 
лишь лидеру Восточной конферен-
ции в лице омского «Авангарда» (24 
очка во вторник) и новосибирской 
«Сибири», которая в преддверии 
вторника набрала 18 баллов. 

Ближайшим соперником «Бары-
са» будет «Югра» из Ханты-Мансий-
ска. Игра состоится в пятницу на 
льду «Югры». В этом противосто-
янии, если считать все турниры, 
в которых играли клубы, «Барыс» 
имеет преимущество. В пятнадца-
ти проведенных встречах казах-
станский клуб одержал 9 побед, у 
команды из Ханты-Мансийска со-
ответственно шесть выигранных 
матчей. В последнем на данный 
момент матче «Югра» одержала 
победу над «Барысом» со счетом 
2:1. Случилось это 10 августа в 
Астане в рамках группового эта-
па Кубка президента Казахстана. 
Ханты-мансийский клуб в итоге 
занял третье место на турнире, а 
«Барыс» выиграл этот трофей. Не-
обходимо отметить и то, что в рам-
ках регулярного первенства КХЛ 
астанинский коллектив проиграл 
последнюю очную встречу «Югре» 
(2:3 в овертайме). Произошло это 
событие 27 октября прошлого года 
в Астане. Примечательно, что «Ба-
рыс» в последний раз побеждал в 
матче с «Югрой» на ее льду. Успех 
казахстанский клуб отпраздновал 
30 сентября 2014 года в рамках 
регулярного первенства КХЛ. Сим-
волизм в этом, безусловно, присут-
ствует. «Барысу» только осталось 
подтвердить заведенное не так дав-
но правило.

Алишер Абдулин 
Фото: Вячеслав Батурин

В воскресенье в Алматы за-
вершился международный 
турнир по гольфу Kazakhstan 

Open – 2015, состоявшийся в нашей 
стране в 11-й раз. Он входит в се-
рию European Challenge Tour. В тур-
нире выступили 132 спортсмена из 
разных стран мира, среди которых 
был прославленный российский 
экс-теннисист Евгений Кафель-
ников. В течение нескольких дней 
спортсмены демонстрировали свое 
мастерство ценителям этой игры. 

По словам Нила Бриггса, испол-
нительного директора Kazakhstan 
Open – European Challenge, турнир 
за короткое время стал одним из 
ведущих событий гольф-сезона в 
сетке European Challenge Tour, в ко-
тором стремятся принять участие 
ведущие игроки тура. Также он вы-
соко оценил уровень подготовки к 
турниру и его проведение. 

Стоит отметить, что гольфи-
стам на Kazakhstan Open было за 
что побороться. Его призовой фонд 
составил 450 тыс. евро. По словам 
зарубежных экспертов, присут-
ствовавших на соревнованиях, та-
кой призовой фонд является одним 
из самых высоких для турниров 
подобного уровня. Неудивительно, 
что с самого старта за право счи-
таться лучшим завязалась упорная 
борьба. Так, по итогам первого дня, 
который был сыгран 10 сентября, 
лидером значился датчанин Джоа-
ким Хансен, показавший результат 
63 (-9) удара. Он опережал своего 
соотечественника Мадса Согарда и 
американского гольфиста Шивана 

Кима. У обоих было по 64 удара (-8) 
на девяти лунках.

Во второй день Хансен ухуд-
шил свои показатели и оказался за 
пределами тройки лидеров. А воз-
главил турнирную таблицу Шиван 
Ким, за которым расположился 
французский гольфист Себастьен 
Грос. А замкнул триумвират лиде-
ров южноафриканский спортсмен 
Шон Норрис. Впрочем, этот день 
на Kazakhstan Open запомнился от-
нюдь не промежуточными резуль-
татами. Сразу два спортсмена на 

турнире с разницей в полчаса су-
мели совершить hole-in-one, то есть 
попасть мячом в лунку с одного 
удара со стартовой зоны. Сначала 
это сделал датский гольфист Йеппе 
Хулдахл, который поразил лунку 
номер 1 со 110-ти метров. А затем 
точным попаданием отметился 
голландец Маартен Лафебр, попав-
ший в цель на лунке номер 16 со 
160-ти метров. В гольфе такие по-
падания случаются крайне редко.

Между тем по итогам третьего 
дня состав лидирующей тройки 

претерпел изменения. Теперь там 
не было южноафриканца Шона 
Норриса, место которого занял дат-
чанин Мадс Согаард. Свои позиции 
сохранили Себастьен Грос и Шиван 
Ким. Именно Гросу в заключитель-
ный день турнира удалось стать по-
бедителем Kazakhstan Open – 2015. 
Француз в сумме показал результат 
274 удара (-14). Второе место занял 
Мадс Согаард, у которого 275 уда-
ров (-13). И сразу четыре спортсме-
на продемонстрировали суммар-
ный результат 277 ударов (-11). 
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Дебют в компании 
сильнейших

Вопросов больше нет
Сборная Казахстана по футзалу в первом стыковом матче отборочного 
турнира Евро-2016 разгромила команду Боснии и Герцеговины

Алишер Абдулин 
Фото: iol.pt

В ночь со вторника на среду 
футбольный клуб «Астана», 
первым из казахстанских 

коллективов добравшийся до 
групповой стадии Лиги чемпио-
нов, дебютировал в этом турнире. 
Историческое событие состоялось 
в далекой Португалии на домаш-
нем стадионе лиссабонской «Бен-
фики» «Эштадиу да Луж». Дебют 
казахстанского клуба прошел без 
каких-либо неожиданностей и сен-
саций. Если не считать безголевую 
первую половину поединка про-
тив «орлов». Наставник «Астаны» 
Станимир Стойлов не стал выду-
мывать велосипед и сделал несу-
щественные изменения в составе 
по сравнению со знаменательной 
гостевой встречей с кипрским 
АПОЭЛом. И то это было связано с 
травмой капитана команды Тана-
та Нусербаева, который получил 
повреждение в Шымкенте в матче 
чемпионата Казахстана против 
«Ордабасы». Его место на поле за-
нял другой форвард Джуниор Ка-
бананга. В составе «Бенфики» на 
поле вышли более знаменитые в 
Европе исполнители. Место в во-
ротах занял экс-голкипер сборной 
Бразилии Жулио Сезар, который, 
установив антирекорд по пропу-
щенным голам в матче мирового 
первенства против Германии (1:7), 
принял решение не выступать 
больше за пентакампеонов. Не ме-
нее значимой фигурой в «Бенфике» 
является бразильский защитник и 
ее бессменный капитан Луизао. В 
излишних представлениях не нуж-
даются и греческие легионеры Ко-
стас Митроглу и Андреас Самарис, 
а также игрок сборной Аргентины 
Николас Гайтан.  

Несмотря на явный статус фа-
ворита, «Бенфика» не сумела обе-
скуражить гостей. «Орлы» полага-
лись больше на индивидуальное 
мастерство. Однако «Астана» спра-
вилась со стартовым натиском хо-
зяев и умело гасила их атакующий 
порыв. По-настоящему опасных 
моментов в первом тайме «орлы» 
создали считанное количество. С 
несколькими неприятными мо-
ментами Ненад Эрич хоть и не 
без труда, но справился. В составе 
«Астаны» наибольшую активность 
проявлял Бауржан Джолчиев. Так, 
он несколько раз заставил сфолить 
на себе Элизеу. А Андреас Самарис 
вовсе удостоился желтой карточки 

от соотечественника Тасоса Си-
диропулоса после нарушения на 
Джолчиеве.

В дебюте второй половины заме-
нивший Кабанангу Алексей Щет-
кин едва не вписал свое имя в исто-
рию. Форвард «Астаны» выиграл 
единоборство у защитников «Бен-
фики» и пробил по воротам Сезара. 
Тот оказался бессильным отразить 
выстрел Щеткина, но хозяев спасла 
штанга. А через пять минут Нико-
лас Гайтан подобрал ключи к во-
ротам Ненада Эрича и открыл счет. 
Окрыленные хозяева на 62-й ми-
нуте поединка благодаря усилиям 
Костаса Митроглу удвоили счет. В 
дальнейшем скорость игры снизи-
лась. Оба клуба имели шансы изме-
нить счет. Но не воспользовались 
ими. «Астана» провела неплохой 
поединок, старалась не закрывать-

ся на своей половине поля, а наобо-
рот, атаковать и навязывать борьбу 
сопернику. И судя по большей ча-
сти игрового времени матча, спра-
вилась с предложенным темпом. 
Тем не менее по количеству време-
ни владения мячом «Бенфика» пре-
взошла гостей – 59% против 41%. 
При этом подопечные Руя Витории 
нанесли 8 ударов в створ ворот, тог-
да как «Астана» отметилась всего 
одним. Примечательно, что по чис-
лу желтых карточек у соперников 
равенство (по 3).

Свой ближайший матч «Аста-
на» проведет на своем поле против 
«Кайрата». «Бенфике» тоже в этот 
день предстоит принципиальный 
поединок в рамках национального 
первенства против «Порту». Встре-
ча будет выездной. А уже в рамках 
второго тура групповой стадии 

Лиги чемпионов «Бенфика» сыгра-
ет 30 сентября в Мадриде против 
еще одного лидера квартета под ли-
терой C в лице «Атлетико». «Матрас-
ники» во вторник вечером одолели 
в Стамбуле «Галатасарай» с анало-
гичным счетом 2:0. Дублем в этой 
встрече отметился Антуан Гриз-
манн. «Астана» в этот день примет 
на своем поле «Галатасарай».

Хет-трик Роналду и  
поражения манчестерских 
клубов
Лига чемпионов продолжилась в 
среду вечером, когда были сыгра-
ны поединки в группах E-H. Но 
их результаты стали известны по-
сле того как номер был сдан в пе-
чать. А во вторник помимо матчей 
группы C, где выступает «Астана», 
состоялись поединки еще в трех 
квартетах. В группе A мадридский 
«Реал» в родных стенах разгромил 
донецкий «Шахтер». Хет-триком в 
этом поединке отметился Криш-
тиану Роналду. Причем два гола 
португалец провел с пенальти. Еще 
одно взятие ворот на счету Карима 
Бензема.

Также в этом квартете француз-
ский «ПСЖ» принимал дома швед-
ский «Мальме». Итогом поединка 
стала победа парижан со счетом 
2:0. Отличиться удалось Анхелю 
Ди Марии и Эдисону Кавани. 

В группе B немецкий «Воль-
фсбург» на своем поле минималь-
но обыграл московский ЦСКА. 
Автором единственного гола стал 
Юлиан Дракслер. А в Эйндховене 
местный «ПСВ» одолел «Манчестер 
Юнайтед» со счетом 2:1. Игрок 
«МЮ» Мемфис Депай на 41-й мину-
те огорчил свой прежний клуб. Од-
нако в составе голландского клуба 
нашлись такие игроки, как Эктор 
Морено и Лусиано Нарсингх, кото-
рые принесли победу «ПСВ».

Земляки «красных дьяволов», 
«Ман Сити», выступающие в груп-
пе D, также проиграли в старто-
вом туре. Но уже на своем поле. 
Соперником «горожан» выступил 
финалист предыдущего розыгры-
ша турнира, туринский «Ювентус». 
«Ман Сити» повел в счете после 
того, как Джорджио Кьелини на 
57-й минуте поразил собственные 
ворота. Однако последнее слово в 
матче сказали Марио Манджукич 
и Альваро Мората – 1:2. Другой по-
единок квартета между «Севильей» 
и гладбахской «Боруссией» завер-
шился победой испанского клуба 
со счетом 3:0. 

Данияр Балахметов 
Фото: Elmedin Mehić (klix.ba)

Уже по итогам первого стыко-
вого матча отборочного тур-
нира Евро-2016 по футзалу, 

который состоится в Сербии, сбор-
ная Казахстана, по сути, решила 
задачи по выходу в финальную 
часть турнира. Интрига в противо-
стоянии с Боснией и Герцеговиной 
за право сыграть на континенталь-
ном первенстве была утрачена во 
вторник в Зенице. Вряд ли стоит 
полагать, что боснийцы отыграют 
внушительный гандикап в Алматы 
22 сентября. 

Начало разгрому боснийской 
сборной на паркете City Arena по-
ложил Даурен Нургожин на исхо-
де пятой минуты игры. Серик Жа-
манкулов за пять минут до конца 
первой половины встречи удвоил 
преимущество сборной Казахста-
на. Во втором тайме пришла оче-
редь натурализованных игроков 
казахстанской команды увеличи-
вать отрыв в счете. Дуглас на 25-й 
минуте забил третий гол в ворота 
хозяев площадки. Спустя шесть 
минут он же отличился еще раз. 

Окончательный разгром гостей 
под занавес поединка оформил 
Лео. 

Ответная встреча состоится 22 
сентября на паркете дворца спорта 
имени Балуана Шолака в Алматы. 
Остальные поединки получились 
более упорными. Недавние сопер-
ники казахстанцев по основному 
раунду румыны на своей площадке 
в Бузэу сыграли вничью с коман-
дой Венгрии – 2:2. Сборная Чехии 
в Праге минимально одолела Бела-
русь – 2:1. А сборная Азербайджана 
в Баку оказалась сильнее команды 
Словакии – 3:1.

В следующий вторник состоят-
ся ответные поединки. Словаки в 
Трнаве примут команду Азербайд-
жана. Венгрия примет в Дебрецене 
румын. Беларусь и Чехия встретят-
ся в Минске. 

В финальной части Евро-2016, 
который пройдет со 2 по 13 фев-
раля, сыграют 12 сборных. Сейчас 
известны восемь участников чем-
пионата Европы. Помимо коман-
ды Сербии, это победители групп 
основного этапа: Россия, Испания, 
Италия, Украина, Словения, Хор-
ватия и Португалия. С последней 

в рамках основного этапа довелось 
соперничать команде Казахстана. 
Подопечные Какау 19 марта этого 
года в рамках группы 7, матчи ко-

торой принимал румынский город 
Кэлэраши, обыграли португальцев 
со счетом 3:1. Это стало подлинной 
сенсацией. 

ДИСТРИБЬЮТОР 
ИЗ США

По информации Prnewswire.com, 
американская компания Joe Hand 
Promotions выступит в качестве экс-
клюзивного дистрибьютора платной 
трансляции поединка Геннадий Голов-
кин – Давид Лемье 17 октября. Осно-
ванная в 1971 году Joe Hand Promotions 
предоставляет показы платных транс-
ляций спортивных и других развле-
кательных событий коммерческим 
клиентам. Имеет опыт организации 
трансляции многих известных pay-
per-view боев и концертов мирового 
масштаба. «История нашей компании 
берет начало с первого боя Джо Фрей-
зера против Мохаммеда Али, так что 
мы очень рады и гордимся представ-
лять самые значимые ppv-события для 
наших клиентов», – сказал глава ком-
пании Джо Хэнд-старший. Планиру-
ется, что компания предоставит плат-
ную трансляцию своей клиентской 
базе, которая включает в себя более 4 
тыс. спортбаров, ресторанов и казино. 
(sports.kz)

УОРД ПО-ДРУГОМУ 
НАЗЫВАЕТ 
ГОЛОВКИНА

Чемпион мира по версии WBA во 
втором среднем весе Андре Уорд за-
явил, что команда Геннадия Головки-
на отказалась проводить поединок с 
ним. Он заявил, что теперь называет 
казахского боксера Little G вместо его 
никнейма Triple G. «Теперь это больше 
не Triple G, а Little G. Он отказался от 
боя с нами около месяца назад, хоть 
я тогда не особо распространялся по 
этому поводу, но это правда так и было. 
После всех этих разговоров в интерне-
те, на радио, в интервью – они просто 
за 5 минут отказались от боя. Мы пред-
ложили им контракт, написали усло-
вия боя, предложили делить выручку 
50/50 и за 5 минут получили ответ: 
«может быть в 2017», – негодует Андре 
Уорд. (tofight.ru)

СКАЧОК 
КУКУШКИНА

Казахстанский теннисист Миха-
ил Кукушкин за две недели участия в 
Открытом первенстве США поднялся 
на семь строчек в первой сотне рей-
тинга Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) и вошел в Топ-50 
этого рейтинга. В обновленном рей-
тинге Кукушкин является лучшим 
из казахстанцев, занимая 49 строчку. 
Александр Недовесов выбыл из первой 
сотни, опустившись на 115 место с 100-
й позиции. Андрей Голубев во второй 
сотне поднялся со 160-го на 153 место. 
Возглавляет рейтинг одиночного раз-
ряда серб Новак Джокович, на втором 
месте – швейцарец Роже Федерер, на 
третьем – британец Энди Маррей. В 
рейтинге парного разряда лучшим из 
казахстанцев остался Недовесов, иду-
щий 142-м (поднялся на две строки), 
Голубев отыграл семь строк и стал 
166-м. Возглавляют рейтинг парного 
разряда американцы Боб и Майк Брай-
аны, на третье место поднялся румын 
Хориа Текау. (newskaz.ru)

«БРОНЗА» 
АБДУЛМАЛИК

В женской сетке чемпионата мира 
по шахматам среди юниоров (до 20 
лет) в Ханты-Мансийске Жансая Абду-
малик заняла третье место, сообщает 
Тass.ru. Победительницей стала укра-
инка Наталья Букса – 10 баллов. На 
втором месте – россиянка Алина Би-
вол, которая набрала 9,5 из 13 очков. 
На третьем месте Жансая Абдумалик 
из Казахстана – 9,5. Помимо чемпи-
онского титула, шахматисты также 
разыграли призовой фонд от оргкоми-
тета. Его разделят призеры мужско-
го и женского турниров чемпионата 
мира в зависимости от занятого места. 
(sports.kz)

ПОД УГРОЗОЙ 
СРЫВА

13-й этап чемпионата «Формулы-1» 
может не состояться из-за сложной 
экологической ситуации. На протя-
жении последней недели над столи-
цей Сингапура висит смог. Он обра-
зуется в результате сжигания лесов 
фермерами для очищения площадей, 
предназначенных для сельскохозяй-
ственных нужд. Согласно ежегодным 
исследованиям индекса загрязненно-
сти, текущий уровень загазованности 
воздуха характеризуется в Сингапуре 
как вредный для здоровья человека. 
«Вероятность присутствия смога на го-
ночном уик-энде в Сингапуре – одна из 
многих проблем, с которыми мы можем 
столкнуться. Наш план по проведению 
Гран-при сформулирован и согласован 
с акционерами, государственными ор-
ганами и «Формулой-1». В том случае, 
если возникнет угроза в области здра-
воохранения или видимости во время 
уик-энда, мы будем работать в тесном 
контакте с соответствующими агент-
ствами перед принятием коллектив-
ного решения в отношении Гран-при», 
– заявил представитель организаторов 
этапа «Ф1». Гоночный уик-энд в Синга-
пуре запланирован на 18-20 сентября. 
(eurosport.ru)

КОРПОРАТИВНАЯ 
ЭТИКА ПРЕВЫШЕ 
ВСЕГО

Лондонский футбольный клуб «Тот-
тенхэм» запретил южнокорейскому 
нападающему Сон Хын Мину покупать 
автомобиль красного цвета. Об этом 
сообщает The Independent. Причина 
такого решения банальна: красный – 
официальный цвет принципиального 
соперника «шпор», лондонского «Арсе-
нала». По мнению руководителей «Тот-
тенхэма», игроки должны соблюдать 
корпоративную этику не только нахо-
дясь в расположении команды, но и в 
повседневной жизни. Традиционный 
цвет клуба – белый. Ближайшая встре-
ча «Арсенала» и «Тоттенхэма» состоит-
ся 23 сентября в рамках Кубка Лиги. 
Сон Хын Мин перешел в «Тоттенхэм» 
из немецкого «Байера» в августе этого 
года за 18 млн евро. Форвард подписал с 
британской командой пятилетний кон-
тракт. За новый клуб Сон пока не высту-
пал. В составе сборной Южной Кореи 
23-летний футболист провел 44 матча, 
в которых забил 11 мячей. (lenta.ru)

СТРЕЛЯВШИЙ 
СДАЛСЯ

Стрелявший в немецкого боксера 
Мануэля Чарра мужчина в понедель-
ник, 14 сентября, вместе со своим адво-
катом явился в полицию. Сотрудники 
правоохранительных органов не могли 
поймать его в течение 12 дней после ин-
цидента. Об этом сообщает Bild. Чарр 
получил ранения 2 сентября в резуль-
тате стрельбы в закусочной в городе 
Эссен на западе Германии. У боксера 
завязался конфликт с неизвестным, и в 
ходе ссоры тот несколько раз выстрелил 
в спортсмена из пистолета в область 
живота, после чего скрылся на авто-
мобиле. Пострадавший был доставлен 
в больницу, где ему провели срочную 
операцию. В настоящее время жизни 
пострадавшего ничто не угрожает. По 
словам очевидцев, боксер не был зачин-
щиком конфликта. 30-летний Чарр из-
вестен по бою с Александром Поветки-
ным, который состоялся в мае 2014 года 
и завершился в пользу россиянина но-
каутом. В сентябре 2012 года немца по-
бедил украинец Виталий Кличко. Всего 
Чарр провел 32 поединка на професси-
ональном ринге, в которых одержал 28 
побед (16 – нокаутом) и потерпел четы-
ре поражения. (lenta.ru)
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Утвержден Перечень документов, 
необходимых для принятия решения о 
предоставлении отсрочки или рассрочки 
уплаты таможенных пошлин

 
Приказом министра финансов Республики Казах-
стан от 2 июля 2015 года № 398 утвержден Пере-
чень документов, необходимых для принятия ре-
шения о предоставлении отсрочки или рассрочки 
уплаты таможенных пошлин

В соответствии с пунктом 1 статьи 135 Кодекса РК «О 
таможенном деле в Республике Казахстан» утвержден 
Перечень документов, необходимых для принятия 
решения о предоставлении отсрочки или рассрочки 
уплаты таможенных пошлин.

Перечень документов, необходимых для предостав-
ления отсрочки или рассрочки уплаты таможенных 
пошлин и подтверждающих наличие оснований, опре-
деленных Соглашением об основаниях, условиях и по-
рядке изменения сроков уплаты таможенных пошлин, 
ратифицированным Законом Республики Казахстан 
от 30 июня 2010 года:

1) при причинении плательщику ущерба в ре-
зультате стихийного бедствия, технологической 
катастрофы или иных обстоятельств непреодоли-
мой силы - письменное подтверждение территори-
альных подразделений государственных органов в 
пределах своей компетенции о чрезвычайной ситу-
ации;

2) при задержке плательщику таможенных пошлин 
финансирования из республиканского бюджета или 
оплаты за выполненные объемы работ (оказанные 
услуги, поставленные товары), в рамках зарегистри-
рованных гражданско-правовых сделок - письменное 
подтверждение соответствующего администратора 
республиканских бюджетных программ о задержке 
финансирования из республиканского бюджета или 
оплаты за выполненные объемы работ (оказанные ус-
луги, поставленные товары);

3) при ввозе на таможенную территорию Евразий-
ского экономического союза товаров, подвергающих-
ся быстрой порче - перечень товаров, подвергающихся 
быстрой порче, утверждаемый государственным орга-
ном в сфере санитарно-эпидемиологического благопо-
лучия в соответствии с пунктом 6 статьи 144 Кодекса 

Республики Казахстан от 18 сентября 2009 года «О здо-
ровье народа и системе здравоохранения»;

4) при осуществлении поставок товаров в рамках 
международных договоров Республики Казахстан - 
копии соответствующих вступивших в силу междуна-
родных договоров Республики Казахстан;

5) при ввозе на таможенную территорию Евразий-
ского экономического союза товаров, включенных в 
утверждаемый Евразийской экономической комисси-
ей перечень отдельных типов ввозимых иностранных 
воздушных судов и комплектующих к ним, в отноше-
нии которых могут быть предоставлены отсрочка или 
рассрочка уплаты таможенных пошлин - письменное 
подтверждение ведомства уполномоченного органа в 
сфере гражданской авиации об использовании ввози-
мых иностранных воздушных судов и комплектующих 
к ним исключительно при обслуживании авиарейсов 
авиакомпаниями Республики Казахстан;

6) при ввозе на таможенную территорию Евразий-
ского экономического союза организациями, осущест-
вляющими сельскохозяйственную деятельность либо 
поставки для указанных организаций, посадочного 
или посевного материала, средств защиты растений, 

сельскохозяйственной техники субпозиций 8424 81, 
8433 51, 8433 59 единой Товарной номенклатуры внеш-
неэкономической деятельности Евразийского эконо-
мического союза, товаров для кормления животных, 
кроме кошек, собак и декоративных птиц - документ, 
подтверждающий осуществление сельскохозяйствен-
ной деятельности организацией, ввозящей такие това-
ры или для которой поставляются данные товары;

7) при ввозе товаров, в том числе сырья, материа-
лов, технологического оборудования, комплектую-
щих и запасных частей к нему, для их использования 
в промышленной переработке:

внешнеторговый договор (контракт, соглашение) 
о поставках ввозимых сырья, материалов, технологи-
ческого оборудования, комплектующих и запасных 
частей к нему, для их использования в промышленной 
переработке;

технологическая схема производства (фрагмента 
производства) с использованием в качестве сырья, ма-
териалов, технологического оборудования, комплек-
тующих и запасных частей к нему ввозимых товаров.

Приказ вводится в действие после дня его первого 
официального опубликования. 
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40 тысяч зрителей поздравили 
телеканал Gakku ТВ с годовщиной

Римма Налиханова

Второй фестиваль «Gakku Дауысы» прошел в субботу, 
12 сентября 2015 года. По предварительным подсче-
там ДВД города Алматы, на площади Астана собра-

лось порядка 40 тыс. человек, что почти в 3 раза больше, 
чем в прошлом году. В семичасовом фестивальном мара-
фоне приняли участие как гранды отечественной эстрады, 
так и молодые артисты. Отметим, что в этом году юбилеи 
творческой деятельности празднуют Роза Рымбаева – 40 
лет, дуэт «Нур-Мукасан» – 25 лет, Дильназ Ахмадиева – 15 
лет, группа «Орда» – 15 лет. Организаторы «Gakku Дауы-
сы» вот уже 2-й год объединяют алматинцев разных по-
колений на одном музыкальном празднике. В этом году 
зрители смогли увидеть 71 концертный номер, услышать 
выступления 53 казахстанских артистов. Кроме того, в 
подготовке шоу было задействовано 7 компаний и 76 чело-
век трудились во время концерта за кулисами. По словам 
организаторов «Gakku Дауысы», на подготовку меропри-
ятия ушло 2,5 месяца. Основатель телеканала Gakku ТВ 
Санжар Мустафин впервые выступил перед алматинцами 
с большой сцены, поблагодарил зрителей и представил 
песню-посвящение композитора Рената Гайсина памяти 
Батырхана Шукенова: «Это был волшебный год! Ровно год 
назад мы начали свою историю с этого большого события, 
и он был бы идеальным, если бы одно событие не омрачило 
души абсолютного большинства из нас. Это осталось бо-
лью и трагедией, которую каждый из нас будет нести очень 
долго. Дорогие друзья, сегодня ночью мне позвонил Ренат 
Гайсин, который сказал: «Послушай песню, которую я за-
кончил 5 минут назад»... Это волшебная песня, которую 
я слушал на телефоне, которую он записал на диктофон... 
Это невероятное ощущение, когда память возвращается 
настолько, что кажется, что это произошло только вчера»... 
Полную версию концерта зритель уже в ближайшее время 
увидит на телеканале Gakku.
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